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FESTAS TEMÁTICAS
TRANSFORMAM

NOITE DE GOIÂNIA

Goiânia tem se transformado na Capital das festas temáticas. Maioria 
delas ocorre apenas para convidados. Mas repercutem nas redes sociais 

pelos ‘looks’ e diversões. Os anos 90 voltaram com tudo neste fim de 
semana. Página 3

Danilo Gleic está à 
frente na disputa pela 

prefeitura de Iporá, 
indica pesquisa

Ex-prefeito Danilo Gleic (PL) lidera a disputa para 
a prefeitura de Iporá, no mato grosso goiano, com 
24,67% de intenções de voto, segundo pesquisa 

estimulada do Instituto Exata. Danilo Gleic é ex-prefeito 
(2013-2016) e tem na vice Didi Coutinho, na coligação 

que reúne PL, UB e a federação PSDB/Cidadania. 
Além do apoio de Jair Bolsonaro, Danilo e Didi são 
os candidatos do atual prefeito, Naçoitan Leite, do 

senador Wilder Morais, presidente do PL em Goiás, e 
do governador Ronaldo Caiado (UB). Página 9

Santa Dica celebrada
Arquiteta e designer de interiores Luiza Mendes, bisneta de Benedita 
Cipriano Gomes, mais conhecida como Santa Dica, estreia na Mostra 

Kzulo com projeto repleto de significados.Espaço “Casa de Santa Dica” 
resgata raízes espirituais da família e homenageia a trajetória dessa 

mulher admirada até hoje. Página 14

Caiado, Daniel e 
Gracinha fazem

ofensiva pró-aliados

Governador Ronaldo Caiado (União Brasil), vice-governador Daniel 
Vilela (MDB) e primeira-dama Gracinha Caiado (União Brasil) 

fazem ofensiva nas campanhas de candidatos aliados em grandes 
colégios eleitorais, como Goiânia, Aparecida de Goiânia, Anápolis, 

Senador Canedo e Trindade. Líderes da base aliada também se 
deslocaram em outras regiões do estado para visitar cidades como 

Rio Verde, Jataí, Mineiros, Catalão, Itumbiara, Águas Lindas de Goiás, 
Valparaiso, Luziânia e Formosa. Meta do Palácio das Esmeraldas é 

eleger, em 6 de outubro, dois terços dos 246 prefeitos goianos, base 
que vai dar sustentação às eleições estadual e federal de 2026.

 Página 7

A revolução
das paquitas

Um ano após doc da Xuxa estrear, Paquitas relembram histórias 
no Globoplay. Produção discute fenômeno televisivo de mocinhas 

lindas, loiras e de shortinhos curtos que ajudaram Rainha dos 
Baixinhos a domar crianças espalhadas pelo palco. Página 11

Internet impacta a saúde mental de forma positiva ou negativa, dependendo da forma como é utilizada. Estudos apontam para aumento da 
ansiedade dentre aqueles que usam mais a rede mundial. Impacto negativo também é sentido no caso da exposição em mídias sociais como 

Instagram e Facebook, sobretudo na saúde mental das mulheres. Página 16

DEPENDÊNCIA DA INTERNET 
AGRAVA ANSIEDADE
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Prisão de mandante promete 
esclarecer motivação para 

execução de instrutor de tiro

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

A Polícia Civil deve esclare-
cer, nos próximos dias, a real 
motivação do assassinato de 
um instrutor de tiros que foi 
executado no mês passado, 
à luz do dia, em um posto de 
combustíveis em Aparecida de 
Goiânia. Dois dos três atirado-
res já estão encarcerados, e o 
jovem apontado como sendo 
o mandante do homicídio foi 
preso no final da semana pas-
sada.

Danilo de Castro Sahium, 
que tinha 32 anos, foi morto 
com mais de 20 tiros de pisto-
las na tarde do último dia 21 de 
agosto no Setor Parque Real. 
Câmeras de segurança do pos-
to onde ele havia parado para 
buscar uma moto flagraram a 
ação dos três assassinos, que 
chegaram e fugiram em um 
carro modelo Fiat Palio, bran-
co.

No mesmo dia do crime, 
militares da Rondas Ostensivas 
Táticas Metropolitana (Rotam) 
localizaram o carro, e uma das 
armas, em uma casa na Vila 
Brasília, também em Apare-
cida de Goiânia. O dono da 
residência foi preso e autuado 
na Central Geral de Flagrantes 
(CGF), mas acabou solto no 
dia seguinte, durante a Audi-
ência de Custódia, após afir-
mar que apenas teria guardado 
o veículo, e a arma, a pedido de 
alguns conhecidos.

Na quinta-feira passada, 
porém, este mesmo jovem, que 
não teve a identidade revelada, 
foi preso novamente, desta vez 
preventivamente, depois que 
agentes do Grupo de Investiga-
ções de Homicídios (DIH) de 
Aparecida de Goiânia encon-
traram indícios de que foi ele 

quem encomendou a morte de 
Danilo. O acusado já foi ouvi-
do, mas o teor do depoimen-
to dele ainda não foi revelado 
pela PC.

Foragido
Além do acusado de ser o 

mandante, outros dois atira-
dores também já foram iden-
tificados, capturados, e encon-
tram-se à disposição da justiça. 
O terceiro executor, porém, se-
gue foragido.

Quando preso no dia se-
guinte ao assassinato na casa 
de uma namorada no Jardim 
América em Goiânia, onde ha-
via guardado uma pistola cali-
bre Nove Milímetros, um dos 
atiradores confessou o crime, 
e delatou o nome dos outros 
dois comparsas. Com infor-
mações prestadas por ele, os 
agentes da DIH de Aparecida 
apreenderam um segundo 
atirador, de 17 anos, no início 
deste mês, no momento em 
que ele retornava à Goiás, vin-
do de outro estado.

Existem informações, ainda 
não confirmadas, que a morte 
do instrutor de tiros teria sido 
decretada após a apreensão, 
em julho passado, em Goiâ-
nia, de 10 fuzis AK 47, e de 10 
pistolas de grosso calibre que 
tinham como destino um mor-
ro do Rio de Janeiro. A inter-
ceptação destas armas gerou 
um prejuízo de mais de R$ 1 
milhão à uma facção crimino-
sa carioca. 

A suspeita, inclusive, é que 
o terceiro atirador que partici-
pou da emboscada contra Da-
nilo Sahium esteja escondido 
em um morro carioca, sendo 
protegido por essa facção.

Autor de 
feminicídio tenta 
culpar a vítima

Após um dia e meio de bus-
cas, militares da 13ª CIPM loca-
lizaram e prenderam, na zona 
rural, o homem que no final da 
semana passada assassinou a ex 
namorada com mais de 25 faca-
das em Piracanjuba, na região 
sul de Goiás. Em depoimento 
gravado pelos PMs, Rafael Mou-
ra Lucas, 36, confessou o crime, 
e disse que estava sendo amea-
çado pela ex. A Polícia Civil, po-
rém apurou que ele é quem es-
tava ameaçando Ariane Martins 
Duarte, 31, de morte, caso ela 
não reatasse o romance com ele. 
Dias antes de ser morta, a vítima 
gravou um vídeo contanto que 
estava sendo perseguida pelo ex, 
que já tinha uma Medida Prote-
tiva, que teoricamente o impedi-
ria de se aproximar dela. Só este 
ano, 49 feminicídios já foram re-
gistrados em Goiás 

Traficantes morrem 
em confrontos com 
o Bope e Giro

Três peças de maconha e um 
revólver calibre 38 foram apre-
endidos por militares do Gru-
pamento de Intervenção Rápida 
Ostensiva (Giro) após aborda-
gem que terminou em confron-
to, e na morte de um acusado de 
tráfico de drogas no Setor Villa-
ge Campos Verdes, em Goiânia. 
Uma moto roubada também foi 
recuperada. Na zona rural de 
Cocalinho, no Mato Grosso, mi-
litares do Batalhão de Operações 
Especiais (Bope) de Goiás tro-
caram tiros com dois homens, 
ambos com antecedentes por 
roubos a bancos, que estariam 
cuidando de uma pista de pou-
so clandestino, usada, segundo 
a PM, por traficantes interna-
cionais de drogas. Duas armas 
de fogo, uma carretinha, e vários 
tambores com Gasolina foram 
apreendidos. As identidades dos 
três mortos não foram reveladas.

Paulistas arrombam 
caixas eletrônicos 
em Rio Verde

O helicóptero da Polícia Mi-
litar foi essencial na localização 
e interceptação de um carro 
que levava criminosos em fuga 
pela BR 060, perto de Guapó, na 
região metropolitana de Goiâ-
nia. Dentro do carro, os PMs do 
Grupo de Radiopatrulha Aérea 
(GRAER), que contaram com 
o apoio de colegas da Rondas 
Ostensivas Táticas Metropolita-
na (Rotam), e do Comando do 
Policiamento da Capital (CPC), 
prenderam quatro paulistas que 
confessaram ter vindo à Goiás 
apenas para arrombar caixas 
eletrônicos. Na madrugada de 
ontem, eles foram filmados ten-
tando abrir dois caixas em uma 
agência do Bradesco que fica em 
Rio Verde, no sudoeste do esta-
do. Dentro do carro modelo VW 
Fox em que eles estavam, foram 
encontrados pés de cabra usa-
dos na tentativa de furto. A PM 
não divulgou as identidades dos 
quatro presos, mas informou 
que todo já possuem vários an-
tecedentes criminais.

Viraliza na internet 
o que comia o 

fisiculturista mais 
“monstruoso” do mundo
Illia comia sete refeições por dia, incluindo 108 peças de 
sushi. Com 16.500 calorias, ele sempre foi claro sobre o 

estilo de vida: ninguém deveria seguir seu exemplo

Beto Silva

Illia “Golem” Yefimchyk, o 
“fisiculturista monstruoso” de 
Belarus, faleceu aos 36 anos 
após sofrer ataque cardíaco no 
dia 8. Com constituição física 
‘desenhada’, tinha o apelido de 
“O Mutante”.

Viralizou nas redes entre 
sábado e domingo as notícias 
sobre sua dieta espartana, que 
era mantida através de rigoroso 
regime de treino. A dieta gigan-
tesca de 16.500 calorias diárias 
espantou. Ele comia sete re-
feições por dia, incluindo 108 
peças de sushi, cinco quilos de 
carne, 14 panquecas de aveia e 
grandes quantidades de queijo 
cottage. Essa dieta era neces-

sária para sustentar seu corpo 
de 154 kg, com bíceps de 63,5 
cm, o que o tornava uma figura 
marcante no mundo do fisicul-
turismo.

Embora tivesse muitos se-
guidores nas redes sociais, 
Yefimchyk não competia pro-
fissionalmente. Ele era famoso 
por sua transparência sobre o 
estilo de vida que levava, in-
cluindo o uso de suplementos 
e hormônios de crescimento. 
Sua morte repentina reacen-
deu discussões sobre os riscos 
associados ao fisiculturismo 
extremo, especialmente sobre 
problemas cardíacos, que já 
vitimaram outros atletas do es-
porte recentemente.

Illia “Golem” Yefimchyk: vários riscos com o estilo de vida

Divórcio com partilha de 
bens fica mais barato a 
partir de novas regras

Burocracia e custos para famílias foram reduzidos com 
decisão no CNJ (Conselho Nacional de Justiça). Preço 

dos serviços em cartório varia segundo localidade

Folhapress

Com a recente decisão do 
CNJ (Conselho Nacional de 
Justiça) que alterou a regra 
para divórcios, inventários e 
partilhas de bens em casos 
de herança, que agora podem 
ser feitos em cartório, sem 
passar pelo Judiciário, a bu-
rocracia e os custos para as 
famílias foram reduzidos.

O preço dos serviços em 
cartório varia conforme a lo-
calidade, mas em geral é in-
ferior ao dos trâmites de um 
processo na Justiça. Na cida-
de de São Paulo, a partilha 
de um patrimônio de R$ 2,1 
milhões, por exemplo, que 
poderia custar R$ 35,3 mil no 
Judiciário, cai para R$ 6.800, 
considerando as custas em 
cartório -uma redução de 
mais de 80%.

Neste valor, porém, não 
estão incluídos os custos com 
honorários advocatícios, que 

continuam sendo pagos à 
parte. “A pessoa vai precisar, 
sim, de uma assistência ju-
rídica, com a contratação de 
um advogado. Mas vai dimi-
nuir o tempo em que ela vai 
pagar esse advogado: em vez 
de um ano, será por dois ou 
três meses, no máximo”, afir-
ma Camila Monzani Gozzi, 
associada do Pinheiro Neto 
Advogados.

Com as mudanças na reso-
lução 35/2007, por parte do 
CNJ, os processos se tornam 
muito mais céleres, diz. “Um 
trâmite que demorava um 
ano, por exemplo, agora pode 
ser resolvido em 60 dias.”

As alterações na resolução 
do CNJ permitiram que pro-
cessos de divórcio consensual 
sejam encaminhados extraju-
dicialmente, em Cartório de 
Tabelionato de Notas, mesmo 
quando envolvem menores de 
18 anos ou pessoas considera-
das judicialmente incapazes.
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Queimadas exigem 
mais cuidados

do que simples seca
Ministério da Saúde e médicos alertam população que combinação de cenários 
traz riscos para vida das pessoas. Fumaça leva a quadros de doença respiratória

Beto Silva

A combinação das condi-
ções atuais de seca com quei-
madas, além de altas tempera-
turas em boa parte do país, tem 
preocupado os médicos e agen-
tes de saúde. O Ministério da 
Saúde voltou a reforçar orienta-
ções para a proteção dos mais 
vulneráveis.

Exemplo: umidificar o am-
biente com toalhas molhadas 
ou umidificadores e manter o 
local limpo. Dica importante: 
usar panos úmidos ou aspira-
dores para a limpeza e aposen-
tar as vassouras.

O risco da desidratação é 
maior em áreas onde há dificul-
dade de acesso à água potável. 

No final de semana, a Socie-
dade Brasileira de Pneumolo-

gia e Tisiologia divulgou reco-
mendações à população diante 
do aumento na circulação de 
poluentes no ar.

Os incêndios florestais na 
região Norte,  Centro-Oeste, Sul 
e Sudeste agravaram quadros e 
aumentaram os números de in-
ternações e usos de UTI. 

A fumaça das queimadas 
pode levar a quadros de doen-
ças respiratórias. E os casos se 
multiplicam. Por exemplo, um 
incêndio destruiu uma área de 
plantação de bananas em Sou-
zânia, distrito de Anápolis. Uma 
área equivalente a 200 campos 
de futebol pode ter sofrido com 
o incêndio. A queimada seguiu 
durante toda semana e termi-
nou na sexta-feira. 

Em tais situações, pessoas 
próximas devem ter atenção 

redobrada. Precisam aumentar 
a ingestão de água e procurar 
locais frescos.

Em tais situações, é preciso 
evitar atividades físicas em áre-
as abertas. Em caso de náuseas, 
vômitos, febres, falta de ar, ton-
tura, confusão mental ou dores 
intensas de cabeça, no peito 
ou abdômen, é preciso buscar 
atendimento nos hospitais.

Nesta época, há aumento do 
risco de infecções respiratórias 
para crianças de até 2 anos, 
idosos com 65 anos ou mais e 
pessoas com doenças metabó-
licas e cardiovasculares, e imu-
nocomprometidas.

É recomendável o uso de 
máscaras N95 ou PFF1; perma-
necer o maior tempo possível 
no interior das casas e com as 
janelas fechadas.

Queimadas trazem situação de risco para mais vulneráveis: incêndios se espalham nos Estados

Festas temáticas 
transformam noite 

de Goiânia

Beto Silva

Goiânia tem se transforma-
do na Capital das festas temá-
ticas. A maioria delas ocorrem 
apenas para convidados. Mas 
repercutem nas redes sociais 
pelos ‘looks’ e diversões.

Os anos 90 voltaram neste 
fim de semana com tudo em 
Goiânia. A festa de aniversário 
de Tana Lobo e Cristal Lobo 
repercutiu em várias redes so-
ciais, de diversas influencers 
e empresários. Proprietárias 
de uma empresa de projetos e 
decorações, a comemoração 
teve cenários que relembram a 
data, como do grupo musical É 

o Tchan, do seriado Chaves, das 
personagens Feiticeira e Tiazi-
nha. Animaram o evento o can-
tor Latino e o grupo Bondeki do 
Tigrão. 

Todos os convidados, que 
receberam o convite composto 
por ícones da década - como 
tamagochi, mola, bate bate, 
dentre outros - escolheram fan-
tasias que remetem à época. 

Raiza Marinari, blogueira de 
moda, escolheu a personagem 
de Júlia Roberts no filme “Uma 
Linda Mulher”. A médica Ana 
Rassi e a empresária Paula Gui-
marães investiram nos looks 
das personagens do filme “As 
Patricinhas de Beverly Hills”.

Mega-Sena 2774 
acumula e pode 
pagar R$ 82 milhões 
na terça   

A Caixa Econômica Fede-
ral sorteou, na noite de sábado 
(14), o concurso 2774 da Me-
ga-Sena, com prêmio principal 
de R$ 54.256.620,57. Ninguém 
acertou as seis dezenas, e o pró-
ximo concurso (2775) pode pa-
gar o prêmio acumulado de R$ 
82 milhões.

Os números sorteados no 
Espaço da Sorte, em São Paulo, 
foram: 24 - 06 - 16 - 22 - 38 - 50.

Ainda, 66 apostas acertaram 
cinco dezenas e levarão, cada 
uma, R$ 60.519,72. Já os jogos 
que marcaram quatro acertos 
ganharão R$ 1.148,81.

A aposta simples para a Me-
ga-Sena custa R$ 5 e pode ser 
feita até as 19h (de Brasília) do 
dia do sorteio em uma casa lo-
térica ou pela internet, por meio 
do aplicativo Loterias Caixa ou 
pelo site de loterias da Caixa.

A probabilidade de acerto 
para quem faz uma aposta de 
seis números (no valor de R$ 
5) da Mega-Sena é de uma em 
mais de 50 milhões. Na aposta 
com sete números (que custa 
R$ 35), a chance sobe para uma 

em 7,1 milhões. (Folhapress).

Ana Hickmann 
e Edu Guedes 
oficializam noivado 
e dão prévia do 
casamento

Os apresentadores Ana Hi-
ckmann, 43, e Edu Guedes, 50, 
oficializaram o noivado no últi-
mo sábado (14) na fazenda do 
cozinheiro em Araras, interior 
de São Paulo.

A celebração intimista teve a 
presença de familiares e amigos 
bem próximos. “Quanto amor e 
felicidade têm nesse carrossel 
[de imagens]? Nosso noivado 
foi perfeito, do jeito que sonha-
mos. Cada detalhe feito com 
muito carinho para comemo-
rar junto das pessoas que mais 
amamos”, disse Ana em uma 
publicação.

Ana usou um vestido com 
mais de 100 mil pérolas borda-
das, num modelito especial-
mente feito para se destacar 
com o brilho do dia. O vestido 
também tinha saia godê dupla, 
mais curta na frente e mais lon-
ga atrás, com uma leve transpa-
rência.

Em maio, em entrevista ao 
F5, Guedes já falava sobre o 
desejo de subir ao altar com 
Hickmann. “Já falamos de ca-
samento, sim, só ainda não es-
tipulamos a data. Mas acredi-
tamos nisso num futuro. Antes, 
ela precisa resolver problemas 
pelos quais está passando. Mas 
o casamento vai sair”, disse.

O namoro com Hickmann 
foi oficializado em março após 
a separação conturbada pela 
qual a modelo e apresentadora 
passou. Ana acusou Alexandre 
Correa, com quem ficou casa-
da por 25 anos, de agressão. E 
na Justiça existe um processo 
em andamento do chef contra 
Alexandre por difamação. (Fo-
lhapress)

STF estabelece 
orçamento de 
emergência 
para combate a 
incêndios   

Até o fim do ano, o gover-
no federal terá à disposição 
um orçamento de emergência 
climática para enfrentar os 
incêndios florestais que atin-
gem cerca de 60% do país. O 
ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Flávio Dino 
autorizou a União a emitir 
créditos extraordinários fora 
dos limites fiscais para o com-
bate às chamas.

Com a autorização de 
Dino, o governo poderá en-
viar ao Congresso Nacional 
medida provisória (MP) ape-
nas com o valor do crédito a 
ser destinado. Embora, por 
definição, os créditos extraor-
dinários estejam fora da meta 
de déficit primário e do limite 
de gastos do atual arcabouço 
fiscal, a decisão de Dino evi-
ta que os gastos voltem a ficar 
dentro das limitações, caso o 
Congresso não aprove a MP 
ou o texto perca a validade.

Na prática, a decisão cria 
um modelo de gastos seme-
lhante ao adotado na pan-
demia de covid-19. Em 2020, 
o Congresso autorizou um 
orçamento especial para as 
ações contra o coronavírus, 
apelidado de Orçamento de 
Guerra.

Dino também flexibilizou 
a regra para a manutenção e 
a contratação de brigadistas 
temporários. Até o fim do ano, 
o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) e 
o Instituto Chico Mendes da 
Biodiversidade (ICMBio) não 
precisarão esperar três me-
ses para recontratar os bri-
gadistas com contrato expi-
rado. A recontratação desses 
profissionais, que receberam 
treinamento e conhecem os 
territórios, poderá ser feita 
instantaneamente até o fim 
do ano. (ABr)
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Prefeitura abre cadastro para exploração 
do serviço de transporte escolar

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Mobilidade (SMM), abriu  
cadastro para exploração do 
serviço de transporte escolar 
no município. Neste ano os in-
teressados, que antes deveriam 
realizar o credenciamento a 
Secretaria Municipal de Admi-
nistração (Semad) para então 
realizar o cadastro na Mobili-
dade, podem solicitar o pedido 
de permissão diretamente com 
o órgão gestor, no caso a SMM. 

Apesar dessa alteração re-
alizada por meio da portaria 
52, de 6 de setembro de 2024, 
os trabalhadores do setor de-

vem apresentar a mesma do-
cumentação já prevista no de-
creto 1981 que regulamenta o 

serviço no município. Porém, a 
partir de agora, os interessados 
devem procurar uma unidade 

do Atende Fácil, realizar a soli-
citação de abertura de cadastro 
para operador de transporte es-

colar, e protocolar o processo, 
que será enviado ao setor res-
ponsável da Mobilidade para 
conferência da documentação 
e emissão da permissão. 

Não há limite no número 
cadastros, desde que atendam 
às exigências previstas pela 
Prefeitura, mas, nesse caso, o 
permissionário de transpor-
te escolar deve informar, por 
meio de uma declaração, quais 
as escolas onde o serviço será 
operado. 

Os veículos deverão estar 
devidamente caracterizados, 
conforme normativa estabe-
lecida pelo Art. 136 do Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) e 
Portaria nº 01/2020 da Secre-
taria de Mobilidade, alterada 
pela Portaria nº 25/2024. A fis-
calização do serviço é realizada 
pela Gerência de Transportes 
da Secretaria Municipal de Pla-
nejamento Urbano e Habitação 
(Seplanh). 

Permissionário deve 
informar, por meio de 
declaração, escolas onde 
quer operar, assim como 
prazo estabelecido para 
realizar inscrição

Interessados devem procurar unidade do Atende Fácil e realizar a solicitação de abertura de cadastro 

Seinfra retoma pavimentação
de ruas das Chácaras São Joaquim

Redação

A Prefeitura de Goiânia, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura Urbana 
(Seinfra), retoma, a partir desta 
quarta-feira (18/9), a pavimen-
tação de ruas das Chácaras de 
Recreio São Joaquim. Serão 
pavimentadas as Estradas 100, 
105, 107, 109, 109-P1, 109-P-2, 
133, 135 e 135-P1. As Estradas 
100 e 109 passam pelo proces-

so de imprimação (preparação 
para a colocação da massa as-
fáltica) neste final de semana.  
Ano passado, as Estradas 103, 
103-A e uma parte da 105 rece-
beram asfalto.

Estão sendo implantadas 
dez redes de drenagem, com 
tubulações que variam de 400 
a 1.500 milímetros de diâmetro. 
A prefeitura está investindo R$ 
31,5 milhões em infraestrutura, 
com quase 20 quilômetros de 
tubulação, que passam pelas 
Estradas 100, 102, 103, 104, 105, 
106, 107, 108, 109, 110, 111, 113, 
115, 117, 123, 131, 133, Rodovia 
GO-070 e Alameda Nova Espe-
rança. Cerca de 55% da obra já 
está concluída.

Vão receber obras de 
drenagem e asfaltamento, 
no valor de R$ 31 milhões, 
Estradas 100, 105, 107, 109, 
109-P1, 109-P-2, 133, 135 e 
135-P1

Equipes fizeram a imprimação das Estradas 100 e 109 neste final de semana

Crer finaliza reformas no
Centro Cirúrgico e UTI

Redação

O Centro Estadual de Re-
abilitação e Readaptação Dr. 
Henrique Santillo (Crer), uni-
dade do Governo de Goiás, 
concluiu as reformas do Cen-
tro Cirúrgico e da Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). O 
investimento total da reforma 
foi de R$ 615 mil.  

O Centro Cirúrgico da 
unidade, responsável por re-
alizar uma média de 772 ci-
rurgias mensais, é equipado 
com oito salas, e passou por 
completa renovação que in-
cluiu a substituição de todo 
piso, pintura e melhorias na 
iluminação.

A UTI do Crer, com 20 lei-
tos para adultos, foi revita-

lizada com reparos no teto, 
paredes, pintura e ilumina-
ção. Ludmila Gomes Oliveira, 
supervisora de Enfermagem 
da UTI, salienta os benefí-
cios das reformas: “os pa-
cientes terão mais conforto 
e segurança, além de termos 
um ambiente que melhora 
as condições de trabalho dos 
colaboradores”.

Obras integram cronograma de
revitalização de áreas críticas e comuns da unidade

Governo capacita técnicos e
gestores para utilização do CadÚnico

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Social (Seds), pro-

moveu encontro para nivela-
mento de informações sobre o 
CadÚnico, com a participação 
de 100 técnicos e gestores, em 
Goiânia.

Participaram servidores que 
trabalham diretamente com a 
plataforma e com os programas 
integrantes das ações do Goiás 
Social, como Mães de Goiás, 

Aluguel Social, Dignidade e 
Bolsa Estudo. Eles discutiram 
vivências em suas áreas de atu-
ação e receberam esclareci-
mentos sobre dúvidas do dia a 

dia. Atualmente, o estado pos-
sui 1,33 milhão de famílias ins-
critas na base de dados, o que 
corresponde a 3,12 milhões de 
pessoas.
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Estados e municípios apontam falta de 
recursos para acabar com manicômios 

Folhapress

Gestores públicos estaduais 
e municipais afirmam que o 
SUS (Sistema Único de Saúde) 
carece de estrutura adequada 
para receber pessoas que co-
meteram crimes e têm trans-
torno mental por causa das 
restrições orçamentárias que 
enfrenta.

O atendimento médico a 
esse público, sob medida de 
segurança, na Raps (Rede de 
Atenção Psicossocial) no âmbi-
to do SUS é previsto em resolu-
ção do CNJ (Conselho Nacional 
de Justiça), editada para que a 
Lei Antimanicomial, de 2001, 
seja cumprida. A estrutura do 
Raps é composta por diferen-
tes serviços de atenção à saúde 
mental e hospitais gerais com 
leitos psiquiátricos.

Desde fevereiro do ano pas-
sado, o CNJ tenta desativar os 
manicômios judiciários e en-
caminhar 2.276 internos para 
tratamento pelo SUS.

O vice-presidente do Co-
nasems (Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde), Geraldo Reple Sobri-
nho, aponta também a falta de 
familiares dispostos a acolher 
as pessoas que saem dessas 
unidades e que devem ser en-
caminhadas aos serviços resi-

denciais terapêuticos.
O representante do Cona-

sems conta que, em São Ber-
nardo do Campo, onde é se-
cretário municipal de Saúde, o 
custo de uma residência tera-
pêutica para oito pessoas é de 
R$ 75 mil por mês e que muitas 
poderiam ser encaminhadas 
para moradias ou abrigos, sem 
precisar de toda essa estrutura, 
que demanda médicos e equi-
pes 24 horas.

Ele acrescenta que o órgão 
tem dialogado com o CNJ para 
flexibilizar a resolução e que 
também há casos de pessoas 
que deveriam estar em presí-
dios, pois representam riscos 
para a sociedade, citando Chi-
co Picadinho. No entanto, ele 
foi internado em hospital de 
custódia pela Justiça após cum-

prir toda a pena em presídio 
comum.

Outro caso famoso é o de 
Adélio Bispo de Oliveira, autor 
do atentado contra o então can-
didato Jair Bolsonaro (PL) nas 
eleições de 2018. Ele foi diag-
nosticado com transtorno deli-
rante pertinente, e a Defensoria 
Pública tenta a sua transferên-
cia da Penitenciária Federal de 
Segurança Máxima de Campo 
Grande para ser acompanhado 
em Minas Gerais. Atualmente, 
ele está em cela comum com 
outros presos.

O presidente do Conass 
(Conselho Nacional de Secre-
tários de Saúde), Fábio Bac-
cheretti, destacou que, além da 
questão orçamentária, existem 
outros desafios, como a falta 
de psiquiatras na rede do SUS. 
Ele disse que há um esforço dos 

estados para adequação, mas 
cada um está em um ritmo.

“O sistema ainda não está 
preparado. Não vamos resolver 
um problema crônico em seis 
meses ou um ano. Se o prazo já 
estivesse em vigor, as pessoas 
estariam em presídios comuns 
ou ocupando hospitais como 
moradia, sendo que hospital é 
local apenas para momentos 
de surto”, afirmou.

Ele criticou a confusão exis-
tente até mesmo nas decisões 
judiciais que determinam a 
internação de pacientes em lei-
tos hospitalares, assegurando 
tratamento e segurança. Na sua 
visão, não é papel do sistema 
de saúde garantir segurança, 
mas sim tratamento.

Nota
O Ministério da Saúde disse, 

por nota, que adotou diversas 
medidas para fortalecer a Raps. 
Além de aumentar o orçamen-
to em 26% até junho de 2024 e 
ações para acolhimento inte-
gral de pessoas com transtor-
nos mentais em conflito com a 
lei.

A Senappen (Secretaria 
Nacional de Políticas Penais) 
do Ministério da Justiça dis-
se que tem acompanhado as 
discussões com o objetivo de 
implementar estratégias volta-
das à política antimanicomial. 
Porém, admitiu que, até o mo-
mento, não foram investidos 
recursos financeiros da Se-
cretaria Nacional de Políticas 
Penais em apoio à desativação 
dos manicômios judiciais.

CNJ tenta desativar 
manicômios judiciários e 
encaminhar 2.276 internos 
para tratamento pelo SUS. 
Mas gestores apontam 
falta de recursos e médicos 
para receber doentes que 
mataram ou cometeram 
crimes graves

Adélio Bispo de Oliveira, autor do atentado contra Jair Bolsonaro (PL),
está em cela comum com outros presos:  Defensoria Pública tenta sua transferência 

Ministério da Defesa sugeriu ao Planalto 
excluir mulheres grávidas do serviço militar

Folhapress

O Ministério da Defesa do 
governo do presidente Lula 
(PT) sugeriu expulsar do ser-
viço militar mulheres que en-
gravidassem durante ou após 
o alistamento feminino volun-
tário, mostram documentos 
internos obtidos pela reporta-
gem.

A regra foi incluída em mi-
nutas do decreto que permitiu, 

pela primeira vez, o alistamen-
to militar de mulheres. A exclu-
são das grávidas não foi aca-
tada pelo Palácio do Planalto, 
que pediu para a Defesa retirar 
o trecho do texto. O ministro da 
Defesa é José Múcio Monteiro.

Uma das minutas produzi-
das pela Defesa definia, no ar-
tigo 16, as situações em que as 
mulheres seriam excluídas das 
funções militares. “A desincor-
poração implicará na exclusão 
do serviço militar ativo e ocor-
rerá por [...] gravidez confirma-
da por inspeção de saúde”, dizia 
o documento.

Em nota após a publicação 
da reportagem, o Ministério da 
Defesa negou que o texto final 
que cria o Serviço Militar Vo-
luntário Feminino tenha sido 
corrigido pelo Palácio do Pla-

nalto.
“Após primeiras discussões 

internas, feitas pelo grupo de 
trabalho, o ministério consul-
tou a Casa Civil, a Secretaria 
de Assuntos Jurídicos e a AGU, 
como parte do procedimento 
normal”, afirmou.

A medida exigiria que mu-
lheres se submetessem a tes-
tes de gravidez em inspeções 
de saúde. A prática é frequen-
te nas Forças Armadas antes 
da entrada delas em cursos de 
formação, sob a justificativa de 
verificar se a militar está apta a 
realizar testes físicos.

O artigo 17 da minuta de-
finia que a militar grávida ex-
pulsa da Força teria o direito de 
manter a remuneração durante 
a gestação até 120 dias após o 
parto. Em caso de aborto natu-

ral ou feto natimorto, o prazo 
seria de 30 dias.

Os trechos estavam na se-
gunda versão do decreto, de 
acordo com pessoas com co-
nhecimento do assunto. A pri-
meira minuta também falava 
da interrupção do serviço pela 
“militar que se encontrar em 
estado de gravidez durante o 
período de formação básica”.

Os documentos internos di-
ziam ainda que a militar mu-
lher seria excluída do serviço 
militar se adquirisse “condição 
de arrimo de família”, ou seja, 
se tornasse responsável pelo 
sustento familiar. A regra tam-
bém foi retirada da versão final 
do decreto, assinada pelo presi-
dente Lula em agosto.

O decreto que define regras 
para o alistamento militar mas-

culino, publicado quatro meses 
após o início da ditadura mili-
tar (1964-1985), diz que os ho-
mens que se tornarem arrimos 
de família poderão ser dispen-
sados da incorporação, sem 
obrigação.

As minutas foram criadas 
após discussões de um grupo 
de trabalho criado em abril 
pelo Ministério da Defesa. O 
colegiado era composto por 
militares da Marinha, do Exér-
cito, da Aeronáutica e do Esta-
do-Maior Conjunto das Forças 
Armadas.

Entre titulares e suplentes, o 
grupo possuía 21 pessoas. Ne-
nhuma era mulher.

Regra foi incluída em 
minutas do decreto que 
permitiu o alistamento 
militar de mulheres. 
Exclusão das grávidas não 
foi acatada pelo Palácio do 
Planalto

Donald Trump diz que odeia Taylor Swift
Folhapress

Donald Trump, republicano 
que concorre às eleições ame-
ricanas contra a democrata 
Kamala Harris, postou na rede 
social X, banida no Brasil, que 

odeia Taylor Swift.
“Eu odeio Taylor Swift!” es-

creveu ele, em caixa alta. A re-
ação acontece após a maior es-
trela atual do pop declarar seu 
apoio a Kamala Harris, após o 
debate que ocorreu na semana 

passada, e impulsionar seus fãs 
a votarem.

Entre terça (10) e quarta 
(11), cerca de 406 mil pesso-
as acessaram o site americano 
“Vote.gov” através de um link 
publicado por Swift,  de acordo 

com o New York Times. Segun-
do os organizadores do site, o 
índice de acessos foi muito su-
perior ao da semana anterior, 
que contabilizou cerca de 30 
mil pessoas.

Administrado por duas 

agências federais, a General 
Services Administration e a 
Election Assistance Comission, 
o site não realiza o registro para 
a votação, mas direciona os 
usuários para sites de registro 
de seus respectivos estados.



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 16 DE SETEMBRO 16 DE SETEMBRO DE 2024DE 20246 DM
Velomar Rios entra na fase
decisiva da campanha com
ampla vantagem em Catalão

MDB pede cassação de
Professor Alcides e Vilmar
Mariano por abuso de poder

Redação

Com apoio do atual prefei-
to Adib Elias (MDB), o ex-pre-
feito Velomar Rios (MDB) está 
pontuando bem nas pesquisas 
quantitativas realizadas no mu-
nicípio de Catalão. Na pesquisa 
Fortiori, realizada no final do 
mês de agosto, entre os dias 26 
e 28, o candidato emedebista 
apareceu com 54,3% das inten-
ções dos votos estimulados, o 
que confirma amplo favoritis-
mo para retornar à prefeirura.

Analistas políticos que ob-
servam as eleições catalanas 
veem um cenário de pouca ou 
quase nenhuma mudança de 
cenário até o dia 6 de outubro, 
antecipando que o contexto 
eleitoral está bem definido e 

com um número relativamente 
baixo de indecisos.

Nos programas eleitorais, 
apesar dos ataques dos adver-
sários, Velomar prioriza forma-
tos mais propositivos e alegres, 
o que tem boa repercussão en-
tre os eleitores.

A coordenação política de 
Velomar acredita que o ritmo 
da campanha está bom, e que 
algumas ações devem ser in-
tensificadas até o dia primeiro 
de outubro.

O prefeito Adib Elias, Velo-
mar Rios, Nelson Fayad e can-
didatos a vereador por vários 
partidos intensificam a cam-
panha com caminhadas e car-
reatas, o que mostra a força da 
campanha do MDB, União Bra-
sil e outras siglas.

Adib Elias, Velomar Rios e Nelson Fayad: força eleitoral em Catalão    

 Redação

A campanha de Leandro 
Vilela (MDB) protocolou uma 
ação pedindo a cassação do 
registro de candidatura de Pro-
fessor Alcides (PL) e a desti-
tuição do cargo do prefeito de 
Aparecida de Goiânia, Vilmar 
Mariano (UB), por abuso de 
poder político e econômico. Na 
ação, é utilizado um áudio da 
primeira-dama de Aparecida, 
Sulnara Santana, supostamen-
te afirmando que ocupantes 
de cargos “de chefe para cima” 
seriam exonerados caso não 
apoiassem Alcides, principal 
opositor de Vilela.

A cassação do mandato de 
Vilmar Mariano, além da ine-
legibilidade por oito anos, é 

também solicitada na ação. A 
alegação é de que, entre julho 
e agosto deste ano, foram as-
sinadas 253 exonerações, um 
aumento de mais de 100% em 
comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2023. Além disso, em 
três meses, ocorreram 680 mu-
danças nos cargos comissiona-
dos de Aparecida.

O prefeito Vilmar Mariano, 
após ser preterido para concor-
rer à reeleição, já que ficou sem 
apoio do grupo liderado pelo 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
(MDB), aderiu à campanha do 
Professor Alcides (PL). Um dos 
seus atos foi exonerar os secre-
tários vinculados ao ex-prefeito 
Gustavo Mendanha e à campa-
nha de Leandro Vilela (MDB).

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Vilmar Mariano e Professor Alcides: união em Aparecida

Mais um grande feito para o Hospital Geral de Goiânia 
- Dr. Alberto Rassi (HGG), que deu alta na semana 
passada para uma paciente, a dona de casa Kamila 
Moreira da Silva, que realizou um duplo procedimento, 
um transplante duplo, de rim e de pâncreas na unidade, 
um hospital referência na área de transplantes, da saúde 
pública, no Brasil. Marcus Vinícius Chalar, cirurgião 
responsável pelas cirurgias de Kamila, disse que ‘os 
dois enxertos funcionaram muito bem’, tanto o do rim, 
quanto o do pâncreas. ‘Ela já está fora da hemodiálise 
há muito tempo e sem insulina desde os primeiros dias’, 
afirmou o médico. O duplo transplante foi feito 100% 
na rede pública de Saúde de Goiás e é o primeiro do 
gênero a ser realizado em Goiás. É bom dizer, que o HGG 
é o único hospital público, e com excelência, que realiza 
transplantes em Goiás totalmente pelo SUS. 

lO Aeroporto Internacional de Goiânia, gerido pela 
CCR Aeroportos, ganhou 1º Living HNK em Goiás, bar 
conceito da Heineken. O espaço, na sala de embarque, 
é ‘ideal para refeições e para aguardar o voo’. A 
abertura do Living HNK em assinatura do Grupo Fit.
lO Rock In Rio se tornou coisa de carioca, bem de carioca. 

Mas com um agravante: com uma programação ruim 
demais. As críticas são as das atrações. Bregou geral.
lO governador Ronaldo Caiado está mais do que certo 

em cobrar maior punição aos que praticam incêndio e 
queimadas criminosas em Goiás. Se a lei omite...
lUm vídeo, nas redes sociais, mostra trecho do Rio 

Araguaia, praticamente seco. Seco, seco e seco. Verdade?!
lHá os que defendem que Anielle Franco armou uma 

armadilha para o ex-ministro Silvio Almeida. Será?!!!
l’Antes que te formasse no ventre te conheci, e antes que 

nasceste te consagrei; Eu te designei um profeta para as 
nações’. - Jeremias 1: 5

HGG segue inovando na 
saúde pública em Goiás

Resistindo
A pesquisa do Instituto 
Paraná dá resultados 
diferentes do Instituto 
DataFolha. Nela, Pablo 
Marçal não está fora do 
páreo, mesmo figurando 
em terceiro na disputa 
perla Prefeitura de São 
Paulo. Marçal ameaça a 
supremacia de Ricardo 
Nunes e, também, de 
Guilherme Boulos,  
com se diz, num  
empate técnico.  
 
Que nem!
Matéria da ‘Folha de S. 
Paulo’ diz que o governador 
Tarcísio de Freitas ‘cola’ 
em Nunes e insiste em ter 
Bolsonaro na campanha, 
ao vivo, para não perder 
vexatoriamente para Pablo 
Marçal. Aliás, Tarcísio é um 
case quase parecido com 
Pablo Marçal. Derrotou 
figuras conhecidas sem 
nunca ter disputado uma 
única eleição, de fato.

Cricrise
Com produtos caros,  
donos dos chamados 
pit-dogs, pizzarias e 
as famosas ‘jantinhas’ 
reclamam a ausência de 
consumidores em seus 
estabelecimentos.

Paradão
Em Goiânia, alguns 
começam sua semana só  
na quinta-feira. Na segunda, 
terça e quarta, nenhum 
cliente aparece para 
consumir seus produtos.

Carestia
Nos supermercados, o 
‘boicote’ de alguns setores 
podem inflar ainda mais a 
inflação. Carne cara, arroz 
com preço inviável, para não 
dizer hortifrutis inacessíveis... 
O quilo do abacate já 
sai por mais de R$ 10.

Lembrete
A MegaSena está acumulada 
e pode pagar R$ 82 milhões 
na próxima terça-feira.

Desistência?!
Num momento bastante 
difícil, Luiz Datena pode a 
qualquer momento desisitir 
de disputar a Prefeitura 
de São Paulo. Anotem.

‘TODA ESSA MOVIMENTAÇÃO ESTÁ SENDO FEITA PARA QUE A GENTE POSSA DAR À POPULAÇÃO A CERTEZA DE QUE TODOS OS ESFORÇOS ESTÃO SENDO ENVIDADOS. ELES 
SÃO SUFICIENTES? NÃO SÃO AINDA SUFICIENTES, MAS O ESFORÇO É PARA QUE A GENTE POSSA ALCANÇAR O MÁXIMO QUE PUDERMOS DE REVERSÃO DESSE PROCESSO’, 

MINISTRA MARINA SILVA, SOBRE A ONDA DE QUEIMADAS CRIMINOSAS QUE CASTIGAM O BRASIL

Assista as lives, Rompendo Fronteiras 
Com o objetivo de ensinar o 
caminho para alavancar vendas 
usando plataformas digitais, a 
Secretaria da Retomada de Goiás 
e o Goiás Social promovem 
lives ao vivo em seu canal oficial 
do YouTube. As lives foram 
desenvolvidas para artesãos e 
empreendedores da moda que 
desejam expandir suas vendas 
online. Intitulada ‘Rompendo Fronteiras: Artesanato e Moda 
no E-commerce’, a série de eventos ocorre ainda nos dias 20 
e 27 de setembro, das 9h   às 11h. A primeira delas ocorreu 
na última sexta-feira.

Encontro de networking em 
Catalão 
Nesta quinta-feira, o stand de vendas 
do Reserva Catalunha, em Catalão, será 
palco da palestra ‘Networking para 
alavancar negócios’. O evento, com acesso 
gratuito e conduzido pelo especialista 
em negócios Vitor Cardoso, trará dicas 
sobre como transformar relacionamentos em oportunidades 
lucrativas. As vagas são limitadas e as inscrições podem 
ser feitas via Sympla, por meio do link https://www.sympla.
com.br/networking-para-alavancar-negocios-com-vitor-
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Caiado, Gracinha e Daniel fazem 
ofensiva nas campanhas de aliados

Helton Lenine

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil), vice-gover-
nador Daniel Vilela (MDB) e a 
primeira-dama Gracinha Caia-
do (União Brasil) fazem ofensi-
va nas campanhas de candida-
tos aliados em grandes colégios 
eleitorais, como Goiânia, Apa-
recida de Goiânia, Anápolis, 
Senador Canedo e Trindade.

Os líderes da base aliada 
também se deslocaram em 
outras regiões do estado para 
visitar cidades como Rio Verde, 
Jataí, Mineiros, Catalão, Itum-
biara, Águas Lindas de Goiás, 
Valparaiso, Luziânia e Formo-
sa.

A meta do Palácio das Es-
meraldas é eleger, em 6 de ou-
tubro, dois terços dos 246 pre-
feitos goianos, base que vai dar 
sustentação às eleições estadu-
al e federal de 2026.

Goiânia
Com discurso enfatizando 

as qualidades como gestor, o 
governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil) liderou ao lado 
do candidato a prefeito Sandro 
Mabel (UB), grande carreata na 
manhã de sábado (14) pela re-
gião Oeste de Goiânia. O even-
to, com mais de duas horas de 
duração e centenas de veículos, 
teve início na Avenida Eli Alves 
Forte e término na praça do 
Vera Cruz I. Também participa-
ram do ato o vice-governador 
Daniel Vilela (MDB) e a filha do 
ex-prefeito Iris Rezende, Ana 
Paula.

No trajeto, Caiado reafirmou 
seu apoio ao nome de Mabel 
e defendeu que ele é a melhor 
opção para resgatar o desen-
volvimento da cidade. “Sandro 
Mabel tem a experiência e a 
visão necessárias para admi-
nistrar Goiânia. Ele entende as 
demandas da população e está 
comprometido em garantir 
uma melhor qualidade de vida 
para todos os goianos que aqui 
vivem”, frisou o governador.

Segundo Caiado, Mabel é 
o candidato ideal para gover-
nar em parceria com o estado. 
Ele destaca sua capacidade de 
gestão e seu compromisso com 
projetos que impactam dire-
tamente a vida dos cidadãos. 
“Nós precisamos de um pre-
feito que esteja alinhado com 
os interesses de Goiânia e do 
estado como um todo. Sandro 
Mabel é essa pessoa, estou con-
victo de que ele será um grande 
gestor para nossa capital”, con-
cluiu.

O vice-governador Daniel 
Vilela complementou a fala de 
Caiado. “Mabel tem experiên-
cia em gestão, além da habili-
dade política, e vai ajudar a fa-
zer com que Goiânia volte a ser 
uma cidade inovadora e inteli-
gente. Precisamos dar esse voto 

de confiança para voltarmos 
a ter uma cidade limpa, verde 
e referência em qualidade de 
vida”.

A primeira-dama Gracinha 
Caiado também participou de 
carreatas em favor de Sandro 
Mabel em Goiânia.

A tenente-coronel Cláudia 
Lira (Avante), candidata a vice 
na chapa, também participou 
da mobilização e reafirmou 
sua confiança nos projetos de 
Mabel para a capital. “Acredito 
que o Sandro com essa união 
de forças vai fazer o melhor 
para a nossa cidade, que é tão 
amada e tão querida por todos 
nós”, ressaltou.

Aparecida de Goiânia
Uma grande manifestação 

de apoio popular marcou a car-
reata de Leandro Vilela (MDB), 
candidato a prefeito de Apa-
recida de Goiânia, na tarde de 
sábado (14/9), em Aparecida 
de Goiânia. Acompanhado do 
governador Ronaldo Caiado 
(União Brasil) e do vice-gover-
nador Daniel Vilela (MDB), a 
campanha emedebista reuniu 
mais de mil carros e recebeu 
inúmeras manifestações es-
pontâneas de apoio dos eleito-
res durante todo o trajeto.

Caiado afirmou que Lean-
dro Vilela não vai decepcionar 
os aparecidenses e que o pre-
feito vai trabalhar em parceria 
com os moradores. “Ele terá o 
meu apoio em todas as ações, 
vou chegar em Aparecida tran-
quilo, porque sei que a cidade 
estará nas mãos de um homem 
honesto, íntegro, sério e traba-
lhador, que vai continuar hon-
rando a política de Maguito 
Vilela, de Gustavo Mendanha 
e do nosso governo”, enfatizou.

Satisfeito com a grande mo-
bilização e com a recepção 
acalorada, Vilela agradeceu o 
empenho de todos, mas ressal-
tou a importância do apoio de 
Caiado. “É uma presença que 
nos honra e nos orgulha muito, 
porque hoje, graças ao seu tra-
balho, Goiás tem segurança de 
qualidade, educação, infraes-
trutura, saúde e programas so-
ciais de referência”, enumerou o 

candidato do MDB.
“É uma grande virada para 

Aparecida retomar o trabalho 
do saudoso Maguito Vilela, de 
Gustavo Mendanha e nós po-
demos fazer aquilo que os apa-
recidenses esperam, transfor-
mando ainda mais a qualidade 
de vida da nossa população”, 
acrescentou Leandro Vilela.

O vice-governador Daniel 
Vilela (MDB) pontuou que com 
Leandro a cidade vai crescer e 
se tornar ainda mais segura. 
“Aparecida escolhe avançar 
com Leandro Vilela prefeito, e 
eu tenho certeza de que ele é a 
melhor escolha. Vamos juntos 
por uma Aparecida evoluída e 
bem desenvolvida. O apoio de 
vocês aqui presentes apenas re-
força esse desejo”, destacou. O 
candidato a vice-prefeito João 
Campos (Podemos) e a depu-
tada federal Sylvie Alves (União 
Brasil) também participaram 
da movimentação.

Ao lado da ex-primeira-da-
ma municipal Mayara Men-
danha, a primeira-dama Gra-
cinha Caiado participou de 
carreata em Aparecida de Goi-
ânia para pedir votos a Leandro 
Vilela (MDB).

Senador Canedo
A maior mobilização da 

campanha eleitoral em Sena-
dor Canedo foi realizada, sex-
ta-feira (12/9), com a presença 
do governador Ronaldo Caia-
do. Ao lado do prefeito Fer-
nando Pellozo (União Brasil), 
candidato à reeleição, Caiado 
percorreu as principais ruas 
e avenidas da cidade e refor-
çou apoio ao atual prefeito. “A 
população deve manter um 
prefeito com moralidade e in-
tegridade na administração pú-
blica”, enfatizou Caiado sobre a 
eleição municipal.

Caiado enfatizou a recep-
ção calorosa e a manifestação 
espontânea de apoio ao pro-
jeto de reeleição de Fernando 
Pellozo. “Mostrou o sentimento 
do povo de Senador Canedo, as 
pessoas foram para as portas 
das casas e comércios, numa 
manifestação de que vale repe-
tir o voto em Pellozo porque ele 

foi o melhor prefeito da cidade”, 
afirmou o governador.

O prefeito agradeceu apoio 
de Caiado e o cuidado dele 
com Senador Canedo. “A união 
entre prefeitura e estado trou-
xe inúmeros benefícios para 
os moradores. É assim que se 
governa, com parceria. Obriga-
do governador, por nos apoiar 
para continuarmos cuidando 
da nossa cidade”, ressaltou Fer-
nando Pellozo. A diretora-geral 
da Organização das Voluntá-
rias de Goiás (OVG), Adryanna 
Caiado, também participou da 
movimentação.

Trindade
O governador Ronaldo Caia-

do (União Brasil) defendeu a 
reeleição do prefeito Marden 
Júnior (União Brasil), em Trin-
dade, como forma de dar conti-
nuidade a uma gestão alinhada 
entre os governos estadual e 
municipal. 

A grande movimentação 
pelas ruas da capital da fé cha-
mou a atenção de moradores e 
comerciantes. Pessoas saíram 
às portas das casas e de esta-
belecimentos comerciais e ace-
naram para a comitiva liderada 
pelo governador e o prefeito, 
em sinal de apoio à reeleição 
de Marden. A três semanas das 
eleições, Caiado vem reforçan-
do as campanhas dos candi-
datos da base aliada em todo o 
estado.

Caiado ressaltou a impor-
tância de manter Marden Jú-
nior à frente da administra-
ção de Trindade para que o 
município continue a crescer. 
“Marden é um gestor compro-
metido, que entende as neces-
sidades do povo trindadense. 
Sua administração já trouxe 
grandes avanços e a parceria 
com o governo estadual foi fun-
damental para muitas dessas 
conquistas. Vamos prosseguir 
com essa parceria que deu cer-
to, para que possamos continu-
ar desenvolvendo essa cidade 
cada vez mais”, frisou.

O governador destacou ain-
da as obras e programas que fo-
ram implementados no muni-

cípio graças à boa relação entre 
a prefeitura e o governo de Goi-
ás. “Juntos, conseguimos in-
vestimentos importantes para 
Trindade, como melhorias na 
infraestrutura, na saúde e na 
educação. Marden é a melhor 
opção para continuar esse pro-
jeto e tem o meu total apoio”, 
reforçou Caiado.

O candidato à reeleição 
agradeceu o apoio recebido e 
reafirmou seu compromisso 
de continuar trabalhando em 
prol da cidade. “Nossa gestão 
já mostrou resultados, mas ain-
da temos muito a fazer. Com o 
apoio do governador e de cada 
cidadão trindadense, vamos 
seguir em frente, trazendo mais 
desenvolvimento e qualidade 
de vida para todos”, afirmou 
Marden Jr.

Anápolis
Em carreata realizada quin-

ta-feira (12/9) em Anápolis, o 
governador Ronaldo Caiado 
(UB) reforçou publicamente 
seu apoio à candidata do União 
Brasil à prefeitura, Erizania 
Freitas. Em meio a centenas 
de apoiadores e cerca de 350 
veículos que seguiram pelas 
principais avenidas da cidade, 
Caiado destacou a responsa-
bilidade com seu município 
natal e afirmou que Erizania é 
a melhor escolha para os ana-
polinos.

“Como anapolino, sinto a 
responsabilidade de estar ao 
lado da população e de apoiar 
quem realmente conhece as 
necessidades da cidade. Eri-
zania tem uma trajetória de 
vida humilde e comprometida 
com a melhoria de Anápolis, e 
acredito que sua parceria com 
o Governo de Goiás será essen-
cial para transformar a cidade”, 
declarou Caiado.

O governador ressaltou que 
seu apoio visa apresentar Eriza-
nia como a melhor opção para 
o município e que ela está em 
sintonia com as demandas lo-
cais. “Estamos aqui para mos-
trar que Erizania é uma candi-
data que merece a confiança 
dos anapolinos. Ela conhece os 
desafios da cidade e está pronta 
para enfrentá-los com determi-
nação”, afirmou.

Erizania, por sua vez, des-
tacou a importância do apoio 
de Caiado e a peculiaridade de 
Anápolis na definição dos ru-
mos eleitorais nos últimos dias 
de campanha. “É uma honra ter 
sido escolhida pelo governador 
para ser a candidata a prefeita 
da sua cidade natal. Estamos 
confiantes no crescimento da 
nossa campanha”, disse.

O atual prefeito de Anápolis, 
Roberto Naves (Republicanos), 
também expressou apoio à 
candidata, destacando que Eri-
zania dará continuidade às me-
lhorias iniciadas, mas com seu 
próprio estilo de governar. “Ela 
vai aproveitar os acertos e, com 
o suporte do nosso governador, 
enfrentar problemas históricos 
da cidade”, comentou.

Governador, vice 
e primeira-dama 
participaram de 
caminhadas e carreatas 
em Goiânia, Aparecida de 
Goiânia, Anápolis, Senador 
Canedo e Trindade

Ronaldo Caiado, Daniel Vilela, Sandro Mabel e Gracinha Caiado em Goiânia
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PM Rural fortalece segurança no interior

Wandell Seixas

O campo vive hoje com 
maior segurança, podendo 
produzir alimentos, gerar ri-
quezas, alimentar a população 
brasileira e exportar o exce-
dente sem maiores atropelos, 
graças a ação do Batalhão de 
Policia Militar Rural em Goiás. 
A PMGO conta com o apoio da 
Faeg e sindicatos, numa inicia-
tiva pioneira no País.

Em seu Relatório Institu-
cional, o Batalhão de Polícia 
Militar Rural, recém divulgado, 
diz que nos últimos 12 meses, 
conseguiu uma redução signifi-
cativa nos índices de criminali-
dade: - Furtos e Roubos: queda 
de mais de 10%. - Homicídios: 

redução superior a 6%.
“Esses números comprovam 

o impacto positivo da presença 
e das ações do Batalhão Rural 
na diminuição da criminali-

dade em áreas rurais, consoli-
dando a segurança e a tranqui-
lidade do homem do campo”, 
observa.

Nesse período, o Batalhão 

alcançou resultados positivos. 
Eis: 940 criminosos retirados 
de circulação, entre prisões em 
flagrante e foragidos recaptu-
rados; 16 ocorrências de con-

fronto com criminosos. Apre-
ensão de mais de 200 armas 
de fogo. Recuperação de 714 
semoventes, avaliados em R$ 
2.360.400,00. Recuperação de 
oito maquinários e acessórios, 
com valor superior a R$ 2 mi-
lhões. Outros bens recupera-
dos, totalizando mais de R$ 10 
milhões.

Com o intuito de fortale-
cer ainda mais o vínculo com 
os moradores da zona rural, o 
Batalhão cadastrou 25.127 pro-
priedades no sistema Patrulha 
Rural. E realizou mais de 50 mil 
visitas de aproximação realiza-
das nas propriedades.

para cadastrar todas as pro-
priedades rurais. Este sistema, 
com georreferenciamento das 
áreas, permite acesso rápido e 
eficiente das equipes sempre 
que necessário. Além disso, o 
serviço de disque-denúncia 
pelo WhatsApp, com atendi-
mento 24 horas, fortalece ainda 
mais a parceria entre a PM e os 
cidadãos rurais.

Integrantes das forças 
policiais têm apoio da 
Faeg e sindicatos. União 
é iniciativa pioneira no 
País. Relatório apresenta 
resultados da patrulha

Batalhão de Policia Militar Rural em Goiás: PMGO busca redução de ocorrências nas cidades do interior goiano

Goiás, Brasília e MS têm pior
cenário climático para a semana

Folhapress

Os próximos dias na Grande 
São Paulo poderá ter variações 
de temperatura de 14°C a 33°C, 
com umidade do ar mínima de 
45%, o que ainda apresenta ris-
cos a saúde.

A terça, 17, ainda será nu-
blado e com chuva isolada. A 
temperatura varia entre 14°C e 
20°C. A umidade voltar ao limi-
te de 60%, a mínima. Os ventos 
terão intensidade fraca ou mo-

derada.
A baixa umidade voltar a ser 

uma preocupação na quarta 
(18), com mínima prevista de 
45%, conforme previsão do In-
met.

A OMS (Organização Mun-
dial de Saúde) estabelece que 
índices inferiores a 60% não são 
adequados para a saúde huma-
na. Além do ressecamento das 
vias aéreas, a poluição acaba 
piorando as doenças respirató-
rias.

Todos podem sofrer os efei-
tos do tempo seco, especial-
mente os idosos. Por isso, a 
indicação é de as pessoas abu-
sarem da hidratação e evitarem 
ficar expostos diretamente ao 
sol entre 11h e 16h.

Goiânia começa a 
semana com umidade 
mínima entre 10% a 20% 
para os próximos dias; 
temperatura chega a 37°C

Goiânia enfrenta dias ainda mais quentes a partir desta segunda-feira

Abertas inscrições para campeonato 
inédito de futebol de drone

Redação

As Escolas do Futuro de 
Goiás abriram inscrições 
para o primeiro Campeonato 
de Drone Soccer (Futebol de 
Drone), marcado para 28 de 
setembro. Os interessados 
na nova modalidade esporti-
va podem se inscrever até o 
dia 20 (próxima sexta-feira) 
por meio do formulário dis-
ponível no link abre.go.gov.
br/futeboldedrone. O fute-
bol de drone, que também 
deve ser um dos destaques 
da Campus Party Goiás 2024, 

está sendo desenvolvido 
dentro da Escola do Futuro 
Luiz Rassi, em Aparecida de 
Goiânia.

A modalidade esportiva 
consiste na disputa entre 
dois times de três a cinco jo-
gadores cada, que decidem 
o jogo em três sets de três 
minutos. Cada jogador pi-
lota um drone-bola e vence 
quem conseguir marcar mais 
“gols”, estrutura que consiste 
em passar o drone pelo gol 
adversário, representado por 
uma circunferência presa 
ao teto de uma arena de 200 
metros quadrados.

Os interessados em parti-
cipar da competição podem 
se inscrever como equipes 
ou individualmente. A parte 
da manhã do dia 28 será de-
dicada à preparação e forma-
ção dos times para a compe-

tição, a ser realizada na parte 
da tarde. A Escola do Futuro 
de Goiás Luiz Rassi tem se 
destacado na área de pilota-
gem e montagem de drones, 
assim como em robótica.

Uma equipe de 20 pesso-
as, entre professores, técni-
cos e estudantes da escola, 
dedica tempo para pesquisa, 
testes e treinos para o cam-
peonato. Essa equipe desen-
volve os drones dentro dos 
laboratórios da escola, que 
contam com impressoras 3D, 
equipamentos de robótica 
e cursos de programação, 
conferindo a estas máqui-
nas voadoras toda a robustez 
necessária para jogar, pois o 
drone ocupa o lugar da bola 
neste campeonato.

Competição está marcada 
para 28 de setembro. 
Unidade do Governo de 
Goiás, Escola do Futuro 
deve oficializar primeiro 
time do novo esporte

Futebol de drone será também um dos
destaques da Campus Party, em novembro
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Na disputa pela terceira vez à prefeitura de Goiânia, o se-
nador Vanderlan Cardoso (PSD) entra na fase decisiva da 
campanha: assegurar vaga ao segundo turno, tendo como 
adversários diretos Sandro Mabel (União Brasil) e Adriana 
Accorsi (PT), já que os três estão tecnicamente empatados. 
Sem grupo político, Vanderlan estreou na política, a convite 
do então deputado federal e empresário Sandro Mabel, em 
Senador Canedo, onde foi prefeito por duas vezes. Solidário, 
ele conta apenas com o PDS em seu palanque, pois acaba 
de perder o apoio do Progressista, por decisão da Justiça 
Eleitoral. O ex-vereador, ex-deputado ex-prefeito de Senador 
Canedo, Misael Oliveira, em entrevista ao Jornal Opção, lem-
bra que Vanderlan “deixou na chapada” ex-aliados políticos 
como ele, Dr. Túlio Sérvio, Alsueres Correia Júnior, Fernando 
Pellozo, Marconi Perillo, Alexandre Baldy, Maguito Vilela, 
Daniel Vilela, Ronaldo Caiado, Vilmar Rocha e tantos outros. 
O senador disputa a prefeitura da capital praticamente sozi-
nho – tem apoio, efetivamente, do deputado federal Ismael 
Alexandrino e do ex-presidente da Alego -, Samuel Almeida 
e de uma chapa fragilizada de concorrentes à Câmara muni-
cipal. Pelo recall das últimas eleições, segundo especialistas, 
aparece bem posicionado nas pesquisas eleitorais. Se não 
vencer o pleito deste ano, Vanderlan deve concorrer à ree-
leição ao Senado.

Esperança de Fred
Fora do pelotão que lidera as pesquisas, Fred Rodrigues 

espera que a presença do ex-presidente Jair Bolsonaro, dia 
24 deste mês, em Goiânia, possa “turbinar” a sua campanha 
eleitoral. Ele disputa o pleito com apoio de apenas dois par-
tidos: o PL e Novo. Até agora as frequentes citações do nome 
de Bolsonaro no horário eleitoral de rádio e televisão não 
foram suficientes para alavancar o nome de Fred Rodrigues.

Sem partidos e grupo,
Vanderlan segue sua

trajetória de incertezas

Maratona
Governador Ronaldo Caiado, 
vice Daniel Vilela e a primeira-
-dama Gracinha Caiado cum-
prem agendas de campanhas 
em Goiânia, Aparecida, Aná-
polis, Senador Canedo e Trin-
dade, em apoio aos candidatos 
da base governista.

Clima quente
A pesquisa DataUFG, que sina-
liza a possibilidade de realiza-
ção de segundo turno em Apa-
recida de Goiânia, movimenta 
os QGs de Professor Alcides, 
Leandro Vilela e Willian Panda.

Já trocou
Vanderlan Cardoso agiu rápido 
e trocou o vice em sua chapa 
na disputa em Goiânia: saiu o 
médico Paulo Daher e entrou a 
contadora Sucena Hummel.

Desânimo
No QG de Adriana Accorsi (PT) 
ninguém aposta na vinda de 
Lula a Goiânia até 6 de outu-
bro, conforme promessa feita 
pelo presidente durante visita 
a Goiás.

No radar
Já o QG de Fred Rodrigues (PL) 
prepara carreata com o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro para o 
dia 24 de setembro.

Geopolítica
Palácio das Esmeraldas espera 
vitórias em 80% das 30 maiores 
cidades de Goiás nas eleições 
municipais deste ano.

Grande bancada
MDB de Daniel Vilela espera 
eleger, em outubro, a maior 
bancada para a Câmara Muni-
cipal de Goiânia. Hoje, o parti-
do conta com onze vereadores.

Energia
Empresário e ex-vereador Tião 
Peixoto, 74 anos, candidato a 
vereador pelo PSDB, acorda 4 
horas e vai dormir meia noite, 
com presença marcante nos 
bairros de Goiânia. “Estou en-
tusiasmado com o apoio que 
recebo nesta campanha”.

Fora de pauta
As sessões plenárias da Câma-
ra Municipal de Goiânia e da 
Assembleia Legislativa estão 
esvaziadas, por conta da cam-
panha eleitoral.

Fake news
Justiça Eleitoral está atenta 
para coibir a desinformação 
nas redes sociais durante a 
campanha de prefeito e verea-
dor, em todo o país. Em Goiás 
não é diferente.

Fake news II
Também a utilização, nas redes 
sociais, de inteligência artifi-
cial como fraude para atingir 
adversários políticos, também 
vem sendo punida pela Justiça 
Eleitoral.

Fora da disputa nas eleições deste ano, o ex-deputado fe-
deral Delegado Waldir (foto), presidente do Detran, não sai 
das ruas: pede votos para o filho, Vinícius du Delegado Wal-
dir, que concorre a vereador em Goiânia pelo União Brasil. 
Delegado Waldir estará de volta m 2026 como candidato no-
vamente à Câmara dos Deputados.

Delegado Waldir: nas ruas

Danilo Gleic está à frente
na disputa pela prefeitura
de Iporá, indica pesquisa

Redação

O ex-prefeito Danilo Gleic 
(PL) lidera a disputa para a pre-
feitura de Iporá, com 24,67% 
de intenções de voto, segundo 
pesquisa estimulada do Ins-
tituto Exata. Em segundo lu-
gar, está a vice-prefeita Maysa 
Cunha (Avante), com 23,33%. 
Dr. Mac (MDB) aparece com 
18,67%, Rodrigo Marques 
(PSD), com 3,67%, Miriã Pires 
(Novo) com 3,33% e Manoel 
Barbosa (PSOL), com 1,17%.

No levantamento espon-
tâneo, Danilo Greic também 
lidera com 22,83% de preferên-
cia do eleitorado, seguido por 
Maysa Cunha, com 20,50%, Dr. 
Mac com 15,33%, Rodrigo Mar-
ques com 3,17%, Miriã Pires, 
com 1,33% e Manoel Barbosa, 
0,67%.

O Instituto Exata ouviu 600 
eleitores nos dias 5 e 6 de se-
tembro de 2024. A margem de 
erro é de 3,9 pontos para mais 
ou para menos e o nível de con-
fiança é de 95%. 52% dos entre-
vistados são do sexo feminino e 
48% do sexo masculino. Faixa 
etária: 16 a 24 anos: 15,83% - 
25 a 34 anos: 17,33% - 35 a 44 
anos: 17,67% - 45 a 59 anos: 
25,83% - + de 60 anos: 23,33%. 
A pesquisa foi registrada em 
4 de setembro de 2024 no TSE 
sob o número GO-00826/2024.

Regiões pesquisadas: Re-
gião I (Centro), Região II (Rio 

Claro, Vila Brasília, St. Moreira, 
St. Perne, São Francisco, São 
Vicente, St. Carajás e St. Por-
tal Sul) Região III (Jd. Urânio, 
Vila Itajubá, St.Leste, Res. Ca-
lifórnia, St. Goiás, Pq. Santana 
e St; Estrela do Norte) Região 
IV (Novo Horizonte I, II e III, 
Águas Claras, Porto Alegre e Jd. 
Arco-Íris) Região V (Vila Ferrei-
ra, Vila Cascalheira, St. Umua-
rana e St. Carajás) Região VI (St. 
Antônio, St. Catarina, Jd. Ypê e 
Vila União) Região VII (Mato 
Grosso, Vila Padre Cícero, Pe-
dro G. Filho e St. Santo Antô-
nio) Região VIII (Pq. das Estre-
las, Jd. Monte Alto, Santa Rita, 
Residencial Lila, zona rural.

Apoios
Danilo Gleic é ex-prefeito 

(2013-2016) e tem na vice Didi 
Coutinho, na coligação que 
reúne PL, UB e a federação 
PSDB/Cidadania. A chapa tem 
o apoio do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que gravou vídeo na 
segunda-feira (9/9), junto com 
Danilo, para reafirmar o apoio 
e dizer que ele é o seu candida-
to em Iporá.

Além do apoio de Bolsonaro, 
Danilo e Didi são os candidatos 
do atual prefeito, Naçoitan Lei-
te, do senador Wilder Morais, 
presidente do PL em Goiás, e 
do governador Ronaldo Caiado 
(UB). A chapa tem 35 candida-
tos a vereador.

Danilo Gleic: líder na pesquisa e apoios importantes

TSE reforça a importância
de eleitores atualizarem
o e-Título para pleito 
Redação

A menos de um mês das elei-
ções, o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) reforça a importância 
de eleitores atualizarem, anteci-
padamente, o aplicativo e-Títu-
lo, da Justiça Eleitoral. A medida 
poderá garantir mais facilidade 
e agilidade no dia da votação e 
evitar a formação de filas nas zo-
nas eleitorais. Outro benefício da 
atualização do app é garantir a 
qualidade da conexão, reduzindo 
a quantidade de acessos simultâ-
neos.

Basta acessar a aba de atua-
lização de aplicativos do seu ce-
lular e clicar em “atualizar” e ter 
acesso à versão mais recente dis-
ponível.

Para votar, é preciso apenas 

apresentar um documento ofi-
cial com foto. Para que o eleitor 
possa se identificar somente pelo 
aplicativo, o perfil dele no e-Título 
precisa vir com foto. E para isso, 
precisa já ter cadastrado a biome-
tria na Justiça Eleitoral.  

Facilidades do e-Título
O app permite obter a opção 

digital do título de eleitor; possi-
bilita consultar o local de votação, 
emitir certidões; justificar a au-
sência no pleito; acessar e emitir 
guias para o pagamento de mul-
tas; autenticar documentos emi-
tidos pela Justiça Eleitoral; inscre-
ver-se como mesário voluntário, 
entre outros. No e-Título, tudo 
pode ser feito sem a necessidade 
de ir até um cartório.

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com
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Candidatos travam guerra por 
uso de imagem de Lula e Bolsonaro

Folhapress

O uso da imagem do presi-
dente Lula (PT) e do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) na 
campanha eleitoral desenca-
deou batalhas judiciais entre 
partidos que estão em lados 
opostos nas disputas por pre-
feituras pelo país.

Em geral, as ações partiram 
de diretórios municipais do 
PT e do PL, que pleiteiam uso 
exclusivo da imagem dos prin-
cipais líderes de seus partidos 
no embate com os adversários 
locais, mesmo que estes nacio-
nalmente sejam seus aliados.

Em ao menos dez cidades, 
o PT ingressou com represen-
tações na Justiça Eleitoral para 
impedir que oponentes usem 
a imagem de Lula na eleição. 
Também houve contestações 
de uso da imagem de Bolsona-
ro em campanhas no Paraná e 
no Espírito Santo.

Em geral, líderes políticos 
podem ter suas imagens usa-
das em campanhas eleitorais 
de próprios partidos ou legen-
das que são suas aliadas no 
pleito. A regra vale mesmo para 
nomes que não estão concor-
rendo nesta eleição, caso de 
Lula e Bolsonaro.

“Como você vai usurpar a 
figura de um líder político de 
um partido que não integra a 
coligação? É um uso indevido 
da imagem”, avalia Silvio Salata, 
advogado eleitoralista e mem-
bro da Abradep (Academia 
Brasileira de Direito Eleitoral e 
Político).

Mas as situações são avalia-
das caso a caso, e as decisões 
da Justiça Eleitoral tem aponta-
do para caminhos distintos. Na 
Bahia, ao menos duas decisões 
que proibiram candidatos de 
usarem a imagem do presiden-
te Lula foram revertidas no TRE 
(Tribunal Regional Eleitoral).

Na Bahia

Em Bom Jesus da Lapa (793 
km de Salvador), o prefeito Fá-
bio Nunes (PT) enfrenta o de-
putado estadual Eures Ribeiro 
(PSD). Os dois eram aliados e 
apoiaram Lula em 2022, mas 
romperam politicamente no 
início do ano, o que fez com 
que o prefeito trocasse o PSD 
pelo PT.

Mesmo enfrentando um 
candidato do PT, Eures fez pos-
tagens nas redes sociais em que 
aparece ao lado de Lula e de 
Jerônimo e se apresenta como 
representante do “time do tra-
balho”. As postagens foram 
questionadas, e o juiz eleitoral 
ordenou a suspensão da propa-
ganda.

Em Conceição do Coité, 
sertão baiano, o PT acionou a 
Justiça contra a candidata Val 
(PSD), mas a ação não foi aca-
tada por falta de provas. A deci-
são foi combustível para provo-
cações, incluindo a publicação 
de um vídeo da candidata do 
PSD ao lado do governador Je-
rônimo Rodrigues (PT). “Nes-
te vídeo, o papo descontraído 
com o governador demonstra o 
carinho que ele tem por nós e 
nós por ele”, disse Betão (PSB), 
candidato a vice de Val.

Os processos geraram des-
conforto na base do governa-
dor, que tem no PSD do sena-
dor Otto Alencar um de seus 
principais aliados. Em cidades 
onde um embate direto entre 
candidatos a prefeito de parti-
dos da base aliada, o governa-
dor tem adotado uma postura 
de neutralidade.

Em Queimadas (300 km de 
Salvador), a imagem de Lula 
foi usada por um candidato do 
PSD que tem o PL de Bolsona-
ro dentre os seus aliados. Em 
Tanhaçu, sudoeste do estado, 
o candidato João Francisco 
(Avante) foi alvo de ação do PT, 
mas conseguiu reverter no TRE 
a decisão desfavorável.

No Piauí
Ao menos quatro ações fo-

ram movidas no Piauí, esta-
do em que Lula registrou sua 
maior votação proporcional 
nas eleições de 2022. No início 

de agosto, antes mesmo do iní-
cio oficial da campanha eleito-
ral, o TRE do Piauí determinou 
que o candidato a prefeito de 
Cocal (267 km de Teresina), 
Cristiano Britto (Republica-
nos), cessasse o uso da imagem 
de Lula em sua campanha. A 
Justiça considerou que o mate-
rial de propaganda criava uma 
“informação falsa” para o elei-
tor.

O mesmo aconteceu nas ci-
dades de Palmeirais, São João 
do Piauí, Vera Mendes e Nova 
Santa Rita, onde houve asso-
ciação de candidatos de outros 
partidos a Lula e ao governador 
Rafael Fonteles (PT). “Todo 
mundo aqui quer dizer que é o 
candidato do Lula e de Rafael. 
Isso gera uma disputa, muitas 
vezes entre partidos da própria 
base” afirma o presidente esta-
dual do PT, João de Deus Sousa.

Ele afirma que o governa-
dor flexibilizou o uso de sua 
imagem por partidos aliados e 
orientou o PT a não acionar a 
Justiça Eleitoral. Mesmo assim, 
diretórios municipais desafia-
ram o acordo, buscaram o Ju-

diciário e obtiveram vitórias na 
maioria dos casos.

Também foram registrados 
embates em cidades como Ti-
mon (MA), onde a briga por 
Lula é entre candidatos do PSB 
e PDT, e em Barreirinha (AM). 
Nesta última, o candidato Dar-
lan Taveira (União Brasil) apa-
receu em cards com fotos de 
Lula e do governador bolsona-
rista Wilson Lima.

Outros estados
Entre os aliados de Bolso-

naro, houve embates judiciais 
nas cidades de Cariacica (ES) 
e Apucarana (PR) em torno do 
uso da imagem do ex-presiden-
te.

No Espírito Santo, o PL 
questionou o uso de fotos de 
Bolsonaro nas campanhas dos 
candidatos a prefeito e verea-
dor em Cariacica e Serra.

Presidente do PL em Caria-
cica, Adriano Pires disse que os 
candidatos Tenente Assis (PP) 
e Cabo Barbosa (Republicanos) 
são de partidos que apoiam Eu-
clerio Sampaio (MDB), que dis-
puta a prefeitura com o apoio 

de PSB e PDT. “Eles estão em 
uma chapa de centro-esquer-
da, temos essa divergência”, 
afirma Pires. Na cidade, o PL 
tem Ivan Bastos como candida-
to a prefeito.

Em uma rede social, Te-
nente Assis disse apoiar Bol-
sonaro desde 2013 e lamentou 
a decisão da Justiça: “Partido 
nenhum é dono do Bolsonaro, 
assim como político nenhum é 
dono da direita.”

Após apagar a imagem de 
Bolsonaro, postou um vídeo ao 
lado do comentarista Caio Co-
ppola, que saiu em sua defesa 
e falou em uma “censura que 
divide a direita”.

Também houve disputas ju-
diciais entre partidos em torno 
da imagem do governador de 
São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos).

Uma delas foi São José dos 
Campos, domicílio eleitoral do 
governador, onde o prefeito 
Anderson Farias (PSD) acionou 
a Justiça contra o adversário 
Eduardo Cury (PL). Em julho, 
Tarcísio se declarou neutro na 
disputa eleitoral da cidade.

PT e PL alegam uso 
indevido da imagem de 
seus líderes, mas situações 
são avaliadas caso a caso 
na Justiça Eleitoral

Lula da Silva e Jair Bolsonaro: Justiça Eleitoral avalia o uso de imagens dos políticos

Mulher e ex-marido se alternam há 24 anos no 
comando do menor município do país

Folhapress

Os 854 habitantes de Serra 
da Saudade (MG), município 
com a menor população do 
país de acordo com o IBGE, 
devem iniciar o próximo ano 
com um rosto bastante co-
nhecido à frente da prefeitura.

Não é o de Alaôr Machado 
(PP), 70, prefeito que neste 
ano vai terminar o seu quin-
to mandato à frente do mu-
nicípio, tendo sido reeleito 
em 2020. Mas deve ser o da 
servidora aposentada Neusa 
Ribeiro (PP), 67, ex-mulher 

de Alaôr e que foi chefe do 
Executivo municipal de 2009 
a 2016.

Juntos, os dois somam sete 
mandatos à frente da cidade 
que fica na região centro-o-
este de Minas Gerais, a cerca 
de 250 km de Belo Horizonte. 
Desde 2001, eles se revezam à 
frente do município.

Neusa aposta que deve ter 
1.100 votos dos 1.294 eleito-
res. Ela diz que Serra da Sau-
dade possui mais eleitores 
que habitantes por causa de 
pessoas que nasceram no lo-
cal, mas moram em cidades 

próximas e não transferiram o 
título, ou aquelas que têm fa-
zendas no município e optam 
por votar lá.

Apesar de concordar que 
há uma continuidade entre as 
gestões dela e do ex-marido, a 
candidata disse que um não 
interfere na gestão do outro e 
nem sequer atuam juntos na 
campanha.

“É uma continuidade, mas 
tem cada um as suas parti-
cularidades. A gente trabalha 
com um Orçamento muito 
equilibrado, mas eu sou mais 
mão fechada”, disse a postu-

lante, que reforçou não ter 
interesse em concorrer a mais 
um mandato caso seja eleita 
no atual pleito.

Ela se separou de Alaôr em 
2004, mas diz que a relação 
entre eles, apesar de ser dis-
tante, é amistosa.

Os moradores com quem 
a reportagem conversou na 
localidade caracterizam a 
gestão de Neusa como mais 
austera. Ela também é conhe-
cida pelas viagens a Belo Ho-
rizonte e Brasília em busca de 
emendas parlamentares com 
recursos a serem investidos 

na cidade.
A administração de seu 

ex-marido, por outro lado, 
é mais voltada a eventos no 
município, com promoções 
de festas, como a de Nossa Se-
nhora do Rosário.

A celebração, que acontece 
sempre em setembro, atrai a 
população de municípios vi-
zinhos e é caracterizada pelos 
ternos de congados. São gru-
pos religiosos afro-brasileiros 
que se manifestam por meio 
da dança, canto e encenações.
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SÉRIE

Acerto com passado

Bruno Ghetti

“Ninguém é insubstituí-
vel.” Foi ouvindo essa fra-
se repetida por Marlene 
Mattos como um mantra 
— e mais ainda como uma 
ameaça — que as Paquitas 
construíram uma carreira 
de assistentes de palco de 
Xuxa, mas com status de 
estrelas da TV. As loiras sa-
biam que a empresária ti-
nha métodos autoritários, 
mas assim como a própria 
apresentadora a obedeciam 
sem pestanejar. Era o preço 
a ser pago.

Um ano depois de a pró-
pria Rainha dos Baixinhos 
revisitar sua trajetória na sé-
rie “Xuxa, o Documentário”, 
agora são as Paquitas que 
fazem o mesmo, em “Pra 
Sempre Paquitas”, também 
exibida pelo Globoplay.

Com o mesmo propósito 
de compreender um fenô-
meno e fazer um acerto de 
contas com erros do passa-
do, a série em cinco episó-
dios estreia nesta segunda-
-feira, 16, na plataforma, já 
com todos os capítulos dis-
poníveis.

“A gente pensou em fa-
zer de forma cronológica, 
porque como somos muitas 
Paquitas, de três gerações, 
a gente quis dar voz a todas 
as meninas e trazer toda 
essa história”, diz Ana Paula 
Guimarães, ex-Paquita e di-
retora artística da série. Das 
29 Paquitas já existentes, 27 
participam da atração.

“A série vai fazendo um 
paralelo social também, 
sabe? Da sociedade, des-
de a década de 1980 até os 
anos 2000, e passando pela 
nossa história. A gente fez 
uma história grandiosa no 
audiovisual, que a Xuxa 
dominou, de 1986 a 2002”, 
complementa.

As meninas bonitas, loi-
ras e de shortinhos curtos 
no começo apenas ajuda-
vam Xuxa na trabalhosa 
tarefa de domar as várias 
crianças espalhadas pelo 
palco. Com o tempo, foram 
se tornando elas também 
figuras queridas pelo públi-
co, lançando-se como uma 
atração à parte do “Xou da 
Xuxa”. Gravaram discos, es-
trelaram filmes e viraram 

ídolos infantis.
Mas a rotina não era fácil. 

Trabalhavam muito, dor-
miam pouco, muitas repe-
tiam de ano no colégio. E 
tinham uma enorme auto-
exigência. Também ex-Pa-
quita e cocriadora do proje-
to, com Guimarães, Tatiana 
Maranhão conta que a série 
não ignora um problema 
duplo que as assistentes de 
palco enfrentavam: serem 
mulheres e terem muito 
pouca idade.

“Tem as tensões dos bas-
tidores, né? Porque nós éra-
mos meninas, e meninas 
nos anos 1980, quando era 

uma sociedade muito ma-
chista. Mas, além de tudo, 
nós éramos crianças. Então 
você já pode imaginar”, diz 
Maranhão. “Na série a gen-
te aborda tudo: racismo, 
pressão estética, empodera-
mento feminino, a coisa do 
cabelo.”

A tal “coisa do cabelo” 
a que Maranhão se refere 
era a obrigação de, ao me-
nos nos primeiros anos, as 
assistentes de Xuxa serem 
loiras. E preferencialmente 
com as madeixas lisas — 
como que versões juvenis 
da apresentadora. Exigên-
cia de Marlene Mattos, que 

detectava entre os brasilei-
ros um fascínio especial por 
moças assim.

Muitos dos traumas pro-
fissionais e até pessoais das 
ex-Paquitas, segundo a sé-
rie, podem ser atribuídos 
à dureza da empresária. 
Como em “Xuxa, o Docu-
mentário”, o que não faltam 
são acusações contra Mat-
tos.

“O nosso projeto exis-
te antes do da Xuxa, mas o 
dela estrear antes deixou a 
gente mais à vontade, mais 
confortável, mais segura”, 
diz Maranhão. “Porque fala-
mos de coisas que nós mes-
mas nunca tínhamos falado 
entre nós. E que servem não 
só para as gerações que es-
tiveram com a gente naque-
la época, que vão se ver ali 
e falar: ‘Nossa, mas eu nem 
imaginava que isso aconte-
cia com essas meninas’. Mas 
também para essa nova ge-
ração que vai poder trazer 
essa reflexão.”

Abusos e erros
Guimarães diz que hou-

ve uma preocupação em 
não normalizar os abusos 
e erros que aconteciam na-
quela época. “Era uma en-
grenagem, que funcionava 
daquela forma. Hoje, com 
nosso olhar maduro, a gente 
não acha certo o que acon-
tecia. Mas mágoa? Jamais. 
Até porque a gente também 
tem gratidão, porque a gen-
te aprendeu muito ali.”

Mattos foi convidada a 
participar da série, mas não 

aceitou. “Ela falou que pre-
feria não participar. Agrade-
ceu. E é isso”, diz Guimarães.

Outra ausência entre os 
entrevistados é Luciana 
Vendramini, que não quis 
dar depoimento à série. A 
atriz nunca foi oficialmente 
uma Paquita, embora tenha 
participado de vários pro-
gramas ainda em etapa de 
testes. No primeiro episó-
dio, Vendramini é mostra-
da como alguém que se fez 
valer da experiência para se 
promover, inclusive posan-
do para uma revista mascu-
lina vestida de Paquita na 
capa.

Mas Xuxa fez questão 
de participar, e como em 
seu próprio documentário, 
também desta vez ela fala 
de assuntos sensíveis. Mas 
aparece sobretudo para res-
saltar o valor de suas prote-
gidas.

Aliás, Maranhão diz que 
o legado de Xuxa e das Pa-
quitas não é valorizado 
como deveria. “Nos anos 
1980, a gente já falava [da 
inclusão] de pessoas com 
deficiência, de [proteção 
aos] bichos, dos LGBTs, já 
era uma mulher com um 
microfone na mão... As pes-
soas ficam falando do shor-
tinho, mas nosso papel foi 
muito maior, mais bonito.” 
(Folhapress)

PRA SEMPRE PAQUITAS
Estreia hoje no Globoplay

Classificação 12 anos
Produção Brasil, 2024

Um ano após doc da 
Xuxa estrear, Paquitas 
relembram histórias no 
Globoplay. Produção 
discute fenômeno 
televisivo de mocinhas 
lindas, loiras e de 
shortinhos curtos que 
ajudaram Rainha dos 
Baixinhos

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Xuxa ao centro: Paquitas ajudaram apresentadora domar crianças espalhadas pelo palco em programas de TV

Programa “Altas Horas”: encontro marca lançamento de doc
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A empresária do ramo de joias Vanielle Menezes, de forma 
intimista comemorou seu aniversário ontem 15 com familiares e 
amigas. Quem acompanha as redes sociais da Deville Joias sabe 

que celebrar, viver e se alegrar é com essa mulher de fibra e 
vivacidade. 

A nutricionista Fernanda Figueira, que ajuda mulheres a se reencontrarem, vem se destacando 
no mercado de emagrecimento com seu método personalizado “Idade não te define 40, 50, 

60 Mais”. Deu um tempo na agenda, e com seu esposo o empresário Ademilton Arantes, 
comemoraram os 31 anos de casados nas Ilhas Gregas, Turquia e Suíça durante 15 dias. No último 

dia (3) a celebração foi um jantar a dois em restaurante de luxo em Goiânia. Parabéns ao casal.

O empresário Francisco Damasceno Neto leva a 
Personalitte Ambientes Planejados para a 7° edição da 

Mostra Kzulo, homenageando Quênia Costa em um 
ambiente repleto de modernidade e sofisticação com móveis 

planejados de altíssimo padrão.

Sandra Perillo (D) e Genesi Bueno prestigiaram a amiga Silvinha Umbelino (C), durante o 
café da manhã de lançamento da coleção Summer da Manga Rosa Pink, no último sábado, 14.

Nara Velasco idealizadora do Coletivo + realizou a 15ª 
edição no K Hotel nos dias 14 e 15 de setembro, com foco 
no empreendedorismo local. O evento se tornou um marco 

para microempreendedores. 
A empresária Gislene Machado recebeu amigos e convidados no último dia 9 no novíssimo Alma 

Boutique Bar e o casal Suzana Cruz e César Perilo estiveram presentes para abraçar a amiga Gigi

GRAÇA PIRES FOTÓGRAFASUZANA MARQUES
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“Em meio à agitação
cotidiana, muitas vezes

subestimamos a 
importância

de parar, respirar e 
simplesmente

descançar...momentos de
pausa são necessários

a nossa vida”

O União Brasil, comandado 
por Caiado, vai contar com 

R$ 23 milhões para financiar 
a campanha
no estado.

Desse total, mais de 
um terço ficará com o 

candidato a prefeito de 
Goiânia, Sandro Mabel.

Abastecer com etanol está
mais vantajoso do que com

gasolina nos postos de 
Goiânia

Na Serrinha, o Goiás venceu 
o Avai e chegou aos 36 

pontos. Agora está a seis 
pontos do

G-4.

Boninho deixou a Globo 
depois de 40 anos. Rodrigo 

Dourado fica no lugar e 
não haverá mudança na 

programação.

Jogando no Estádio 
Antônio Accioly

o Atlético Goianiense 
conheceu sua

décima terceira derrota

As pessoas se inspiram 
pelo exemplo, não pelo 

argumento, então não fale...

TV Tudo
Sem sobrevoo
A Record, todo ano, aumenta 
o contingente de segurança na 
área que concentra a locação 
de “A Fazenda” em Itapecerica 
da Serra, em São Paulo. 
Admite que não existe como 
fechar 100% do “espaço aéreo”, 
mas não faltam esforços 
no sentido de evitar que os 
participantes recebam “coisas” 
de fora. Aliás, todos já foram 
avisados sobre isso.     

Hebe
Nesta quarta-feira, às 
23h15, o SBT vai colocar 
no ar o primeiro episódio 
do documentário “A Cara 
da Coragem”, da Hebe 
Camargo. No dia seguinte, 
será disponibilizado no +SBT. 
A direção-geral é de Michael 
Ukstin e o roteiro de Maria 
Eugênia Castilho.

Concluído
Chegaram ao fim as gravações 
da primeira temporada do 
“MasterChef Confeitaria”. O 
programa tem estreia marcada 
para o dia 19 de novembro na 
Band.

Equipe  
O “MC Confeitaria” terá 
apresentação de Ana Paula 
Padrão, e as conhecidas 
presenças de Erick Jacquin, 
Helena Rizzo e Henrique 
Fogaça. A Band chamou, 
ainda, para este formato 
inédito na casa, o chef 
Diego Lozano para reforçar 
o time. Ele é proprietário 
do restaurante Levena, em 
São Paulo, e da Escola de 
Confeitaria que leva seu nome.

Especial
A Globo deu largada nas 
gravações do especial musical 
“Hoje é dia... Das crianças”, 
projeto que também conta 
com os trabalhos dos diretores 
Celso Bernini e Belinha Lopes. 
O elenco reúne Tony Tornado, 
Lua Miranda e Aisha Jambo, e 
promete muitas participações 
especiais, casos de Iza,  Jão, 
MC Cabelinho, Péricles, Ana 
Castela, Pedro Sampaio, Duda 
Beat, Priscilla, entre outros.

 Possibilidade

Sobre a nova novela do 
Aguinaldo Silva, “Três Graças”, 
que teve sinopse e primeiros 
capítulos aprovados na Globo, 
como aqui se adiantou será 
para o horário das 9h da noite. 
A novidade é que existe a 
chance de entrar depois de 
“Vale Tudo”.

Jornalismo
A Band está armando um 
esquema de cobertura 
especial para as eleições 
americanas, marcadas 
para 5 de novembro. Por 
exemplo, Adriana Araújo irá 
ancorar o “Jornal da Band” 
de Washington, com equipes 
distribuídas em outros pontos, 
para entradas ao vivo. Serão 
utilizadas as parcerias com 
Enex e Allianza.

Quase lá
Ainda em se tratando de Band, 
os últimos detalhes estão 
sendo acertados para a volta 
do “Pesadelo na Cozinha”, com 
Erick Jacquin. Se tudo correr 
nos conformes, exibição já no 
início de 2025.

No pique
Amanda Lee, após “Todas as 
Flores” no Globoplay, pode 
ser vista na quinta temporada 
de “Impuros”, no Disney+. 
“Fiquei extremamente feliz 
com esse trabalho. Sandra 
é uma personagem forte, 
muito interessante. E eu já 
adorava a série e fui muito 
bem recepcionada pelos meus 
colegas...”, declara Amanda.

C´est fini
“A Caverna Encantada”, novela 
do SBT, entra em nova fase 
a partir desta segunda-
feira. Anna (Mel Summers) 
e Manu (Wallentina Bomfim) 
desvendam o segredo que se 
encontra  atrás da estante de 
livros na biblioteca do Colégio 
Interno Rosa dos Ventos. A 
investigação leva as meninas 
a um portal, revelando a 
“Caverna Encantada” que dá 
título à trama. Então é isso. 
Mas amanhã tem mais. Tchau!

“Fazenda 16” chega com 
novidades e desconfortos
Nesta segunda-feira, na 
Record, acontece a estreia de 
“A Fazenda 16”, que promete 
variadas surpresas, a começar 
pela apresentação dos vinte 
participantes já definidos, e outros 
oito escolhidos para o paiol, que 
irão disputar  quatro lugares no 
grupo principal.
O diretor Rodrigo Carelli, em 
suas manifestações, tem repetido 
que o público já poderá ser 
impactado por aí, com o anúncio 
de alguns nomes que, em 
nenhum momento ou situação, 
foram citados ou, até agora, 
imaginados por ninguém.
Daí a decisão de segurar esta 

revelação até a última hora.
Trata-se do maior número 
de disputantes da história do 
programa, evidentemente um 
bônus, mas também com os 
respectivos ônus. Ao se definir 
os 24, de antemão se sabe que 
não haverá camas em número 
suficiente para acomodar a todos, 
entre outros confortos. E nem 
mesmo uma divisão exata entre 
homens e mulheres.
Hoje, ainda serão mostradas 
cenas gravadas deste último 
domingo, com todos eles 
chegando em balões às 
instalações de Itapecerica da 
Serra.

VINÍCIUS MOCHIZUKI/GSHOW

Flávia Alessandra, 
lindíssima, conduz “Ilha 

da Tentação” e fala sobre 
relacionamento aberto

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Luiza Mendes cria espaço
em homenagem a Santa Dica

Inglid Martins

A arquiteta e designer de in-
teriores Luiza Mendes, bisneta 
de Benedita Cipriano Gomes, 
mais conhecida como Santa 
Dica de Goiás, estreia na Mos-
tra Kzulo 2024 com projeto re-
pleto de significados. O espaço 
“Casa de Santa Dica” resgata as 
raízes culturais e espirituais da 
família e homenageia a traje-
tória de uma mulher admirada 
por sua fé e força.

Com início em 10 de setem-
bro, a Mostra Kzulo 2024 vai até 
11 de novembro, oferecendo 
aos visitantes a oportunidade 
de conhecer o projeto de terça 
a sexta-feira, das 18h às 22h, e 
aos sábados e domingos, das 
15h às 20h. Os ingressos estão 
à venda por R$ 70 (inteira) e R$ 
35 (meia-entrada, com 1kg de 
alimento não perecível).

Luiza Mendes, em entrevis-
ta ao Diário da Manhã, detalha 
como a história de sua bisavó 
foi o ponto de partida para o 
desenvolvimento de um am-
biente que mistura tradição e 
inovação. “A arquitetura trans-
cende o simples ato de cons-
truir; ela captura histórias, 
emoções e identidades”, refle-
te Mendes. Seu projeto busca 
não só representar a memória 
de Santa Dica, mas também 
criar um espaço que convida 
os visitantes a se sentirem em 
casa, conectados com a histó-
ria e a cultura goianas.

O ambiente combina ma-
teriais nobres, como madeira, 
mármore e outros, com as mais 
recentes tecnologias de auto-

mação e iluminação, resultan-
do em um espaço sofisticado 
e acolhedor. “Cada detalhe foi 
pensado para trazer à tona a 
harmonia entre o tradicional 
e o moderno”, diz Mendes. A 
madeira ipê e o mármore, por 
exemplo, trazem um toque de 
elegância ao espaço.

Peças de artesanato goiano, 
como cerâmicas e bordados, 
foram integradas ao mobili-
ário e à decoração, trazendo 
autenticidade ao ambiente. O 

projeto também incorporou 
detalhes arquitetônicos inspi-
rados no estilo barroco, como 
molduras e azulejos, reinter-
pretados de maneira contem-
porânea para harmonizar com 
o design moderno.

O paisagismo, outro ponto 
alto da “Casa de Santa Dica”, 
foi planejado para proporcio-
nar um espaço de meditação 
e tranquilidade, evocando os 
jardins da antiga residência de 
Santa Dica. “Utilizamos plan-

tas nativas do cerrado e ele-
mentos de água para criar uma 
atmosfera de paz e introspec-
ção”, descreve Mendes.

Visitação
Além de ser um ambiente 

de visitação na mostra, a “Casa 
de Santa Dica” também estará 
disponível para a realização 
de eventos, como reuniões e 
encontros, permitindo que o 
espaço seja vivenciado de ma-
neira ainda mais intensa e sig-
nificativa.

Um dos maiores desafios 
na concepção do ambiente foi 
equilibrar o uso de materiais 
tradicionais com as tecnolo-
gias modernas. “Foi necessá-
rio encontrar um equilíbrio 
estético, onde a modernidade 
não ofuscasse a tradição”, ex-
plica a arquiteta. Ela destaca 
que a automação no controle 
de iluminação e temperatura 
foi essencial para preservar os 
materiais naturais utilizados, 
como a madeira e o mármore, 
garantindo a durabilidade do 
projeto.

Para Luiza Mendes, a “Casa 
de Santa Dica” não é apenas 
uma homenagem à sua bisa-
vó, mas também uma forma de 
manter viva a memória afeti-
va e espiritual de uma mulher 
que inspirou gerações. “Es-
pero que os visitantes sintam 
uma profunda conexão com a 
história e a cultura local ao en-
trarem no espaço”, diz.

A Mostra Kzulo 2024 ofere-
ce uma experiência imersiva, 
em que tradição e inovação 
se unem para contar a histó-
ria de Santa Dica e celebrar a 
rica cultura goiana. A “Casa de 
Santa Dica”, com sua combina-
ção harmoniosa de elementos 
contemporâneos e históricos, 
certamente deixará uma mar-
ca duradoura nos visitantes, 
perpetuando o legado de uma 
mulher extraordinária.

Arquiteta fala, em 
entrevista ao Diário da 
Manhã, sobre história 
de sua bisavó, que foi 
ponto de partida para 
desenvolvimento de 
ambiente que mistura 
tradição e inovação. 
Mostra fica em cartaz até 
11 de novembro

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

A paquera pode se tornar 
movimentada, mas investigue 
bem onde está se metendo. 

Aguarde surpresas no romance, 
pois o companheirismo tem tudo 
para crescer na relação.

Uau, seu jeito confiante e 
planos para o futuro da relação 
prometem encantar o love!

Um programa mais animado 
ajuda a movimentar até a vida 
amorosa, que se torna intensa. 

A paixão pega fogo na intimidade 
e você tem tudo para surpreender 
na cama, beleza? 

Você e o crush podem conversar 
sobre dar um passo mais sério 
nesse romance. Que tal?

Há risco de briga no romance 
logo cedo, mas depois as coisas 
esfriam um pouco. 

Há sinal de romantismo com o 
par, além de cumplicidade e altas 
doses de carinho. 

As estrelas enviam boas energias 
para relaxar e curtir a companhia 
do par em casa. 

Os contatinhos vão chover no seu 
caminho. O romance promete 
momentos de leveza. 

Se está procurando um amor, 
talvez se incomode com a falta de 
iniciativa do seu alvo.

Faça algo diferente com o mozão. 
Ou você pode cair de amores por 
alguém que conheceu.

Barão lavou 
alma do público 
no Rock in Rio
Marcus Vinícius Beck

Barão Vermelho lavou ontem 
alma do público durante Rock 
in Rio. Em uma hora, a banda 
carioca transformou o Palco 
Sunset no lendário Circo Voa-
dor. Roquenrol rolou, ali, e ro-
lou direto — com a inédita “Do 
Tamanho da Vida” e clássicos 
como “Maior Abandonado”.

Foi a terceira vez que grupo 
carioca se apresentou no festi-
val de Roberto Medina. Na pri-
meira performance, em janeiro 
de 85, Cazuza comandava mi-
crofones. Cantou “Pro Dia Nas-
cer Feliz” enrolado na bandeira 
brasileira, pois Tancredo Neves 
freara dinastia dos militares. 
Dezesseis anos depois, em 2001, 
voltou ao evento, dessa vez Fre-
jat era frontman.

Com Rodrigo Suricato à fren-
te, a banda emocionou público 
com canções sobre amizade e 
amor. Um dos pontos altos foi 
interpretação do blues “Down 
em Mim”, cujo solo de guitarra, 
carregado em bends, demons-
trou por que banda é um clássi-
co do nosso rock.

Barão cai na estrada após 
Rock in Rio. Irá apresentar Bra-
sil afora turnê “Do Tamanho 
da Vida”, que estreou no festival 
carioca. Há expectativa de ver 
essa banda stoniana nos palcos 
goianos. Pouca coisa mudou 
em relação ao show “Barão 40”, 
mas boas canções não faltam no 
grupo. Talvez sejam tocadas na 
estrada, sem o tempo cronome-
trado dos festivais.

Alternando-se entre Palco 
Sunset e Mundo, a noite foi de 
rock no festival comandado por 
Roberto Medina. Paralamas do 
Sucesso fizeram um show alto 
astral. Depois, Planet Hemp 
convidou Pitty para show con-
testador e, por fim, Deep Purple 
fechou a noite.

Blues
Bluesman de talento reco-

nhecido pelos Rolling Stones 
(já abriu concerto deles), o gui-
tarrista norte-americano Chris-
tone Kingfish Ingram fez no sá-
bado, 14, um dos shows do Rock 
in Rio. O músico deixou público 
boquiaberto pelos longos im-
provisos em sua Gibson preta.

Tal qual Jimi Hendrix, Kin-
gfish solou com instrumento 
entre os dentes. No show, hou-
ve tempo ainda para “Midnight 
Heat” e “Hard Times”, músicas 
suingadas, de balanço empol-
gante, irresoluto, como se esti-
vessem sapateando em cima do 
compasso.

Aos 25 anos, Ingram é maior 
revelação da guitarra deste sé-
culo. Nascido em Clarksdale, 
Mississípi, não à toa é consi-
derado ponto interessante na 
história do gênero que se inicia 
em Robert Johnson, evolui com 
Muddy Waters e passa por BB 
King.

ROCK IN RIO/ DIVULGAÇÃO

DIVERSÃO & ARTE

Ambiente combina materiais nobres com tecnologias de automação

LUIZA MENDES/ DIVULGAÇÃO
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Há cerca de sessenta 
anos,   desde l964 surgia 
em Goiânia o denomi-

Advogado

nado GEN  (Grupo de 
Escritores Novos),  com 
um intuito inovador e 
tentando superar os mo-
delos tradicionais da 
arte poética.  Foi  assim 
que se tornou conheci-
do esse novo grupo de 
beletr istas.  Somos ain-
da em nove o número 
de participantes atuais : 
Veni Edir  Guerra,  Emílio 
Vieira,  Geraldo Coelho 
Vaz,  Heleno Godoy,   Luis 
Pereira,  Luiz Fernando, 
Maria Luzia Sisteroll i , 
Maria Helena Chein e 
Miguel  Jorge.  Pena não 
termos mais entre nós 
a saudosa Ieda Shmaltz, 
então considerada nossa 
Cecíl ia Meirelles.

Vale lembrar que a 

produção poética em 
Goiás,  também foi  sem-
pre r ica em suas formas 
bem elaboradas de com-
posição tradicional,  com 
versos melódicos,  pau-
sação musical,  a  exem-
plo do famoso poema “O 
Só”,  de Félix  de Bulhões, 
que passou inclusive ao 
repertório do nosso can-
cioneiro popular.  O GEN  
não chegou a promover 
uma renovação plena 
da composição poética, 
mas l ibertou o poema da 
forma fixa e ainda presa 
a meras convenções for-
mais.

Tive a honra de per-
tencer a esse grupo ou-
sado de novos verse-
jadores,  tanto que em 

meu livro “Poemas da 
Revisitação”,  publicado 
em l999 (edições con-
sorciadas UBE-GO, com 
apresentação de Geral-
do Coelho Vaz),  assim 
me refiro aos confrades 
do GEN:

“Não é fácil  ser  sabiá 
entre pássaros sábios,  / 
entre pássaros que sa-
bem cantar tão hábeis.

É pericoloso entres-
tar com bem-te-vis  e  pi-
ca-paus /  que bicam e 
pinicam a isca e fogem 
com o vento.

É preciso estar aberto 
ao pássaro da paz /  que 
tem o canto certo.

É preciso ouvir,  ó 
GENte,  /  o pássaro de 
pena que canta o seu 

poema.”
Decorridas seis  dé-

cadas da publicação de 
sua primeira antologia, 
agora o antigo GEN, in-
tegrado ainda por seus 
representantes atuais,  
publica a nova antologia 
Poemas do GEN, coor-
denada por Heleno Go-
doy (via Editora Chafa-
riz),  com lançamento a 
realizar-se no próximo 
dia 27 de setembro,  a 
partir  das 19h30,  na Bi-
blioteca do SES C  (Rua 
15,  esquina com Rua 19, 
Centro),  para o que es-
tão convidados todos os 
adeptos da nova poesia 
em Goiás.

O antigo e o novo GEN

MURILO MURILO 
AMARALAMARAL

Desde que me mudei 
para o Rio de Janeiro em 
2022, volto sazonalmente 
para Goiânia e, a cada retor-
no, percebo sutis mudanças 
na cidade que, caso eu ti-
vesse continuado morando 
lá, dificilmente perceberia. 
Não digo isso só dá explosão 
de obras públicas na cidade, 
com novos viadutos indi-
cando novos caminhos, pois 
até quem mora em Goiânia, 
imerso no processo da obra 
– e em todos os problemas 
ocasionais que ela gera –, 

Advogado

depois pouco se surpreende 
com o resultado. Por isso, 
em mim é diferente o tra-
fegar, já que é como se eu 
tivesse de literalmente re-
conhecer as novas vias para 
estacionar em vagas já tão 
costumeiras.

O meu objetivo, porém, 
ao dizer que agora olho de 
fora, não é problematizar 
questões relativas ao tráfego 
urbano, embora saiba que 
sobre o que quero falar tam-
bém impacta os motoristas 
e os pedestres. Trata-se de 
um desafio que toda cida-
de como Goiânia, que está 
numa fase de crescimento 
vertiginoso, passa, mas que, 
ao não se precaver, pode 
ter resultados catastróficos 
como os das grandes metró-
poles nacionais.

À primeira vista, pode pa-
recer que, na verdade, esta-
mos muito à frente das ou-
tras capitais, porque, afinal 
de contas, qual goianiense 
não tem sentido que a se-
gurança pública melhorou 
muito nos últimos anos? 
Do comércio aos bares, das 
reuniões de trabalho aos 
encontros familiares, há 
quem se pronuncie em de-
fesa das ações policiais.

Realmente, quando eu 
volto para Goiânia, sinto 
essa diferença nas pessoas, 
na atmosfera da própria ci-
dade, parece que está todo 
o mundo se sentindo mais 
seguro. Todavia, ao olhar 
para fora desse mundo 
todo, hiperbolicamente in-
tencionado, eu vejo a emer-
gência de um problema que 
paralelamente decorre do 
atual projeto de segurança 
pública.

Nos últimos anos, a de-
sigualdade social na capital 
goiana cresceu a olhos nus. 
Não adianta querer masca-
rar com dados que mostrem 
o crescimento de uma ren-
da per capita; o aumento do 
poder aquisitivo é reflexo de 
um fluxo de capital que che-
ga a Goiânia, mas que não é 
igualmente redistribuído. E 
não sejamos inocentes, se-
gurança pública se faz com 
combate às disparidades 
socioeconômicas.

Nas voltas sazonais à ca-
pital de Goiás, vejo cada 
vez mais pessoas morando 
nas ruas, desempregadas, 
passando necessidades que 
vão além da fome e da in-
segurança, falta, sobretudo, 
amparo. Amparo para inser-

ção no mercado de traba-
lho, pois a concentração de 
renda sempre mina oportu-
nidades de emprego e aca-
ba com a possibilidade de 
se viver uma vida digna. É 
revoltante ter de sair de um 
apartamento de luxo do alto 
do Bueno – que é o lugar de 
onde escrevo – e ter que to-
lerar que o governo fecha os 
olhos para as necessidades 
do povo goiano. É chegado 
o momento de pararmos de 
contar o nosso PIB em ca-
beças de gado e começar a 
entender que a riqueza está, 
de fato, nas pessoas.

A solução sei que não é 
simples, mas acreditar que 
a violência se combate ape-
nas com aumento do poder 
de atuação da polícia sem 
programas consistentes de 
redução da desigualdade 
social é, no mínimo, uma 
ingenuidade nociva, para 
não dizer que há intenções 
pérfidas por trás dessa es-
tratégia. Note você, leitor, 
que o meu objetivo em rela-
ção à crítica do programa de 
redução da violência nem 
visa aos desastres silencia-
dos pela mídia do abuso do 
poder policial. Embora seja 
esse um problema evidente, 

o próprio crescimento da 
população em vulnerabili-
dade em Goiânia já dá indí-
cios suficientes para atestar 
que o programa de segu-
rança pública do estado de 
Goiás não deu certo.

Pode parecer para os 
olhares mais imediatistas 
que o resultado é o melhor 
que se poderia obter, afinal 
de contas, a capital mais 
segura do Brasil é a goiana. 
Mas cuidado! Essas medidas 
têm efeito de curto prazo. Se 
continuarem crescendo as 
disparidades econômicas, 
acompanhadas da negli-
gência com as pessoas em 
situação de rua, não haverá 
contingente ou ação poli-
cial que possa combater o 
crime organizado, que en-
xerga nessas pessoas vulne-
ráveis a oportunidade para 
aumentar suas ações crimi-
nosas. Situação essa que já 
passam as cidades de Rio de 
Janeiro e São Paulo.

E se Goiânia quer apro-
veitar esse momento de 
crescimento para se tornar 
uma metrópole com segu-
rança e qualidade de vida, 
tem-se de investir, de fato, 
no povo, que é a nossa ri-
queza.

Então, a população goiana está mais segura?
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PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

          AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO No 047/2024
O MUNICÍPIO DE MINEIROS inscrito no CNPJ sob o no 02.316.537/0001-90 
por intermédio do FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO - FME, com sede na 
Avenida Ino Rezende, Quadra 01A, Lote 01A, Residencial Michelangelo, no 
Ipê Shopping no Município de Mineiros-GO, torna público, que fará realizar 
no dia 30 de Setembro de 2024, em sessão pública eletrônica realizada 
na plataforma Bolsa Nacional de Compras - BNC, a partir das 09:00 
(nove) horas - horário de Brasília, licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, por Sistema de Registro de Preço, tipo menor preço, para a 
Aquisição futura, eventual e parcelada de material de expediente, para 
atender as necessidades desta secretaria e suas unidades, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Termo de 
Referência e seus anexos. Fim do cadastramento das propostas 30/09/2024 
às 08hrs00min. Início da sessão pública no dia 30/09/2024 às 09hs00min. O 
edital e o recebimento da proposta estará disponível a partir de 16/09/2024, 
encontra-se disponível, na íntegra, nos endereços www.mineiros.go.gov.br, 
http://bnc.org.br e www.gov.br/pncp/pt-br/pncp. Frisa-se que ao presente 
Pregão é Regido pela Lei 14.133/2021, Decreto Municipal no 004/2024, Lei 
Complementar no 123/2006 e suas alterações. Informações: 
licitacao@mineiros.go.gov.br ou pelo telefone (064) 3672-7816.

PAULA REGINA CARRIJO NOVAIS
Pregoeira Substituta

  

O SINDICATO DOS AGENTES COMUNITÁRIOS DE 
SAÚDE E AGENTES DE COMBATE ÀS  ENDEMIAS DA 
REGIÃO DO ENTORNO SUL DE GOIAS-GO, também de-
nominado pela sigla  SINDACS/ACE DA REGIÃO DOS PIRI-
NEUS, CNPJ 29.826.185/0001-70, pelo presente edital,  nos 
termos dos dispositivos eleitorais contidos nos artigos 38 a 
53, do Estatuto, por  intermédio de sua presidente, faz saber 
que no dia 16 de outubro de 2024, no período  de 9h às 12h, 
no seguinte endereço: Rua 19, Quadra 28, Lote 01, Jardim 
Oriente,  Valparaíso de Goias-GO. Cep; 72.870-263, será 
realizada Assembleia Geral Ordinária de  Eleição e pos-
se para renovação da Diretoria e Conselho Fiscal, para 
o quadriênio 2024 a  2028. O registro das chapas interes-
sadas a concorrer no pleito eleitoral deverá ser feito  do dia 
16 ao dia 26 de setembro de 2024. Todo o procedimento de 
recepção das  candidaturas será feito através do email: sin-
dacsaceentornosul@gmail.com, uma vez que  a Entidade 
ainda não detém sede própria. Os candidatos deverão solici-
tar via email o  formulário para preenchimento, devolvendo 
todos os documentos necessários em  arquivos escaneados, 
com formato PDF. Poderá exercer cargos eletivos do sindica-
to o  servidor filiado há pelo menos 180 (cento e oitenta) dias 
antes das eleições, em pleno  gozo dos direitos sindicais e 
em dia com seus deveres. Será inelegível o candidato que  
tiver rejeitadas, definitivamente, as contas de órgão adminis-
trativo em função do  exercício da gestão em cargos sindi-
cais ou públicos; houver lesado o patrimônio de  qualquer 
entidade sindical ou pública. Para exercer o direito de voto, o 
filiado deverá  estar em dia com as obrigações dispostas no 
art. 8º do estatuto da entidade. O  requerimento de chapa, 
indicará um membro para compor a Comissão Eleitoral, será  
encaminhado ao Presidente do sindicato, deverá ser assina-
do pelo candidato ao(à) Presidente, acompanhado da cópia 
dos documentos abaixo relacionados de cada  membro da 
chapa: Identidade com foto ou outro documento idôneo 
dotado de fé  pública; CPF; Comprovante de residência 
atualizado, de no máximo 03 (três) meses;  Termo de 
Posse, para os servidores públicos; Último contrache-
que; Certidão ou  Declaração emitida pelo Município se o 
candidato exerceu ou exerce função gratificada  ou cargo 
em comissão, de livre nomeação e exoneração, em caso 
positivo, qual o período  deste, emitida em até 90 (noven-
ta) dias; Cada Candidato deverá apresentar sua ficha de  
identificação preenchida sem rasuras: Nome completo; 
Filiação; Data de nascimento;  Estado civil; Número do 
documento de identidade (RG) e do CPF; Endereço resi-
dencial e  profissional; Município de que é servidor; Data 
da posse no cargo e/ou função pública;  Nome do cargo 
e/ou função; Telefone e e-mail de contato, sendo cada fi-
cha de  identificação assinada pelo candidato. A cópia da 
documentação solicitada será anexada  junto à ficha de 
identificação. A impugnação de candidatura poderá ser fei-
ta por qualquer associado nos dias 23 a 26 de setembro 
de 2024. As eleições serão realizadas dia 16 de  outubro 
de 2024, em urnas coletoras fixas, sendo que estas ficarão 
no local acima citado,  durante o período de 9h às 11h. No 
caso de chapa única, conforme redação do art.531,  §1º e 2º 
da CLT, esta será proclamada eleita se obtiver votos válidos 
favoráveis. Esse  processo se encerrará às 11h30 do referido 
dia. A apuração dos votos será realizada no  mesmo dia, isto 
é, no dia 16 de outubro de 2024. Os trabalhos de apuração 
serão  iniciados logo após o término da votação, no local de 
realização da Assembleia. A posse  da nova diretoria eleita 
ocorrerá também no dia 16 de outubro de 2024, seguindo a 
determinação do §2º, do art. 59 da norma estatutária. Ficam 
convocados todos os filiados  para participarem da Assem-
bleia, exercendo seu direito ao voto, desde que estejam em  
dia com o cumprimento de suas obrigações estatutárias.

 Valparaiso de Goiás/GO, 13 de setembro de 2024.
________________________________________ 

WILLES CORREIA GUIMARÃES 
CPF nº 881.907.491-53 

PRESIDENTE 

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE ARENÓPOLIS 
RESULTADO DE JULGAMENTO E  

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 
DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº16/2024 

O condutor de processos do órgão FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL DE ARENÓPOLIS-GO, vem comunicar o 
resultado do processo de PREGÃOELETRÔNICO nº 16/2024, 
Processo Administrativo nº 706/2024 finalizado quarta-feira, 11 de 
setembro de 2024 às 09:53, objeto: Registro de preço para Aquisição 
de Veículo tipo Van com acessibilidade, rampa de acesso veicular 
(RAV), lugar para 16 passageiros, sendo um cadeirante que visa dar 
mais opção de transporte para os atendimentos realizados para o 
público da assistência Social. Ficando adjudicadas e homologadas 
as seguintes propostas: MOBILE AUTOMOVEIS E SERVIÇOS 
LTDA (32951008000120) com o lote 1 no valor de R$ 283.900,00 
(duzentos e oitenta e três mil e novecentos reais).  

ARENÓPOLIS - GO, 11/09/2024.  
HUGO MOREIRA DOS SANTOS - CONDUTOR DE PROCESSOS 

ESTADO DE GOIÁS MUNICÍPIO DE CAMPOS BELOS
AVISO DE CONCORRENCIA ELETRÔNICA 

EDITAL n° 18/2024
O Fundo Municipal de Saúde de Campos Belos, Estado de Goiás, 
realizará licitação na modalidade CONCORRENCIA ELETRÔNICA tipo 
menor Preços Global visando Reforma da Pintura interna e externa 
da unidade de Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu) no 
Munícipio de Campos Belos, a realizar-se no dia 30.09.2024, com início 
às 09:00 horas no site www.bnc.org.br, Informações: www.camposbelos.
go.gov.br, licitacaopmcb21@gmail.com ou pelo Fone: (0XX62)3451-3181, 
das 8:00h às 14:00h e das 14:00h às 17:00h Campos Belos/GO, 16 de 
setembro de 2024. José Reinan de Araújo Lima Ag. de Contratação

 MUNICÍPIO DE CAMPOS BELOS-GO 
AVISO DE CONCORRENCIA ELETRONICA 

EDITAL n° 19/2024
O Município de Campos Belos torna público que fará realizar às 
15h00min do dia 30 de setembro de 2024 no site eletrônico 
www.bnc.org.br , procedimento licitatório na modalidade Concor-
rência Pública, sob o regime de empreitada, tipo menor PREÇO 
GLOBAL POR ITEM, visando a execução de pavimentação as-
fáltica em tratamento superficial duplo, terraplanagem, drenagem 
superficial e calçadas em vias urbanas do Município de Campos 
Belos-GO e no Distrito do Pouso Alto, conforme termo de refe-
rência, memorial descritivo e demais anexos. Informações: www.
camposbelos.go.gov.br; e-mail licitacaopmcb21@gmail.com, Te-
lefone: (0XX62) 3451-3181, das 8:00h às 12:00h e das 14:00h 
às 17:00h. Campos Belos/GO, 16 de setembro de 2024. José 
Reinan de Araujo Lima Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE EDEALINA
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 009/2024 – 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

 O MUNICÍPIO DE EDEALINA - GO, através de seu Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, instituído pelo Decreto nº. 188/2024 de 
06 de agosto de 2024, localizada na Rua 21, Quadra 04, Centro, 
Edealina, GO, vem tornar público o resultado do JULGAMEN-
TO DE RECURSO referente ao PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 
009/2024 do FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE, proveniente dos 
Processos Administrativo nº 2.932/2024, de acordo com a deci-
são disponível no portal da Prefeitura www.edealina.go.gov.br. 
Quadro de Resumo: julga-se por CONHECIDO PARCIALMEN-
TE e DESPROVIDO INTEGRALMENTE o recurso apresentado 
pela licitante CIENTIFICA MÉDICA HOSPITALAR LTDA (CNPJ: 
07.847.837/0001-10), mantendo-se, intacta, a ata lavrada na ses-
são presencial realizada. Jhonatan Américo da Silva. Pregoeiro 
Oficial do Município de Edealina - GO, 13 de setembro de 2024.

EXTRATO DE LICITAÇÃO 
(REPUBLICADO) N° 003/2024

(Lei n° 14.133/2021) 
Modalidade de licitação: PREGÃO PRESENCIAL. Síntese do ob-
jeto: FORNECIMENTO DE 01 (UM) VEÍCULO 0KM (ZERO QUILÔ-
METRO) TIPO UTILITÁRIO ESPORTIVO 7 LUGARES PARA A CÂ-
MARA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO DO DESCOBERTO - GO, 
CONFORME INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES E CONDIÇÕES 
ESTABELECIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA. Sessão Pública 
para recebimento de propostas: 09 de outubro de 2024, às 10h00. 
Local para informações e obtenção do instrumento convocatório 
e seus anexos: Sala do Departamento de Compras e Licitações 
da Câmara Municipal de Santo Antônio do Descoberto/GO, locali-
zada na Área Especial – Entre Quadras 41/42, Edifício Jovair Ma-
noel Lourenço, Centro – Santo Antônio do Descoberto – GO CEP 
72.900-348, Fone (61) 3773-2855 (61) 3773-2879.

Ver. Vandilson Felipe dos Santos - Presidente

Dependência da internet
preocupa sistema de saúde

Agência Brasil

A universitária Milena Dias cursa 
jornalismo, em Brasília, e diz que todo 
mundo estranha o fato de ela não ter 
rede social. A estudante acredita que, 
em algum momento, isso vai mudar, 
mas, por enquanto, gosta de não fazer 
parte do ambiente virtual.

“Não sinto falta de postar fotos mi-
nhas, não sinto falta de ver as postagens 
dos outros, [porque] é um mundo sepa-
rado da realidade. É diferente da vida 
real, é um mundo muito de estereótipos 
e, mais do que isso, de muita exposição.”

Já para a estudante de nutrição Ma-
ria Eduarda Nestali, que também mora 
na capital federal, as redes sociais são 
importantes: “Eu tenho WhatsApp, Ins-
tagram, TikTok, mas sou bem criteriosa 
com os conteúdos que eu assisto”, pon-
dera Maria Eduarda.

Estudos indicam que o impacto da 
internet na saúde mental pode ser tanto 
positivo quanto negativo, dependendo 
da forma como ela é utilizada. A neces-
sidade de permanecer conectado à rede 
mundial de computadores preocupa es-
pecialistas, que apontam a relação entre 
o consumo excessivo das plataformas 
online e transtornos mentais como de-
pressão e ansiedade.

Foi buscando uma resposta para o 
que acontecia com estudantes da Uni-
versidade Estadual de Ciências da Saú-
de de Alagoas (Uncisal) que a professo-
ra Irena Penha Duprat resolveu aliar o 
interesse pelo uso excessivo da internet 
à pesquisa sobre a chamada ideação 
suicida. Este ano, ela defendeu, na Uni-
versidade de São Paulo (USP), a tese O 
Papel da Internet na Saúde Mental de 
Jovens Universitários e sua Relação com 
Ideação Suicida.

Irena Duprat observou, em 2017 e 
2018, um aumento no número de alunos 
com problemas de saúde mental, como 
depressão e ansiedade, e algumas ten-
tativas de suicídio, o que, segundo ela, 
era muito preocupante. “Queria saber 
se o uso excessivo influenciava no pen-
samento suicida do estudante”, explica.

Foram entrevistados 503 alunos de 
seis cursos da área de saúde. “Eles res-
ponderam alguns questionários e, entre 
eles, um teste sobre dependência de in-
ternet e um sobre ideação suicida, além 
da questão sociodemográfica para co-
nhecer o perfil de cada estudante”, conta 
Irena.

Cerca de 51% dos estudantes foram 
classificados com algum tipo de depen-
dência: leve, quando a pessoa usa muito 
a internet, mas tem a percepção disso 
e consegue parar; e moderada e grave, 
quando já não há essa percepção. Irena 
explica que, nesses dois últimos casos, 
a dependência é comparada a qualquer 
outra, sem limites. “No caso da ideação 
suicida, no questionário, a gente teve 
uma prevalência de 12,5% de estudantes 
com ideação presente”, revela.

Onze dos entrevistados com sinto-
mas depressivos apresentaram maior 
frequência de ideação suicida, assim 
como aqueles com nível de ansiedade 
alto. Ainda de acordo com a pesquisa, a 
ideação suicida foi maior entre estudan-
tes que reportaram dependência mode-
rada ou grave da internet.

O impacto negativo também é sen-
tido no caso da exposição em mídias 

sociais como Instagram e Facebook, 
sobretudo na saúde mental das mulhe-
res. A professora diz que, para as jovens, 
é “algo que influenciava na questão do 
pensamento suicida, principalmente 
em relação a esses conteúdos que po-
dem gerar sentimentos de inferioridade, 
baixa autoestima”.

“Por quê? Porque a gente olha aque-
las redes sociais, as influencers, e as pes-
soas parecem ter uma felicidade. As mu-
lheres apresentam o ideal de beleza que 
quem está olhando muitas vezes não se 
sente assim”, ressalta

A psicóloga Karen Scavacini, do Ins-
tituto Vita Alere, que se dedica ao traba-
lho de prevenção e de posvenção (apoio 
nos processos de luto) ao suicídio, tam-
bém avalia que o uso da tecnologia pode 
ser positivo ou negativo.

Karen acredita que os impactos de-
pendem da vulnerabilidade das pesso-
as, se elas estão passando por situações 
delicadas, com algum transtorno men-
tal não tratado ou não diagnosticado. 
Têm relação também com as horas de 
uso e como é esse uso – se é mais passi-
vo ou mais ativo.

Outro fator que merece atenção é o 
que a rede tem oferecido para os usu-
ários dependendo dos conteúdos que 
eles buscam, a partir dos algoritmos. “Se 
ela vai e procura depressão, o que ela 
recebe de informação? Se ela procurar 
autolesão, se ela procurar suicídio, o que 
que ela encontra? Então, o que as redes 
oferecem em termos de conteúdo.”

A psicóloga lembra que, em muitos 
casos, as pessoas recorrem às redes para 
buscar grupos de pertencimento, com 
quem conversar e pedir ajuda. Ela cita 
pesquisas recentes que mostram que 
muitos jovens, por exemplo, têm busca-
do na internet informações sobre saúde 
mental e como superar o preconceito e 
o estigma em relação ao assunto.

O Instituto Vita Alere oferece mate-
riais educativos gratuito de acesso livre. 
Desde um baralho que pode ser usado 
em sala de aula por professores para 
abordar o tema da prevenção do suicí-
dio na internet, até uma cartilha para 
pais e educadores sobre tempo de uso. 
No ano passado, o instituto abriu um 
centro de inovação para estudos em 
saúde mental, tecnologia e suicidologia.

O instituto oferece ainda o Mapa da 
Saúde Mental, um mapeamento nacio-
nal dos locais de atendimento em saúde 
mental gratuitos no país. Os interessa-
dos podem acessar o Mapa da Tecnolo-
gia, que mostra locais de ajuda específi-
cos para pessoas que estão passando ou 
passaram por alguma violência online.

Karen Scavacini destaca que, hoje em 
dia, a tecnologia pode funcionar como 
aliada e cita, por exemplo, aplicativos 
que indicam onde buscar informações 
e outros tipos de ajuda para pessoas em 
sofrimento.

Outro exemplo são as terapias virtu-
ais desenvolvidas para alguns tipos de 
atendimento específicos, como no caso 
de pessoas com transtorno de estresse 
pós-traumático, além do uso de games 
para ajudar crianças com transtorno de 
déficit de atenção e hiperatividade. “A 
tecnologia oferece novos tratamentos 
também e formas alternativas ou com-
plementares de tratamento para a saúde 
mental”, aponta.

A psicóloga orienta os interessados 
a buscarem fontes confiáveis, como a 
Organização Mundial da Saúde (OMS), 
a Associação Brasileira de Prevenção ao 
Suicídio, a Associação Brasileira de So-
breviventes Enlutados por Suicídio e o 
próprio Instituto Vita Alere.

Internet impacta a saúde mental 
de forma positiva ou negativa, 
dependendo da forma como é 
utilizada. Estudos apontam para 
aumento da ansiedade dentre 
aqueles que usam mais as redes 

Uso em demasia das plataformas online pode estar
relacionado aos transtornos mentais como depressão e ansiedade


